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ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ

Открывая семинар, перед собрав-
шимися выступил член Прези-
диума ЦК КПРФ, первый секре-

тарь горкома партии Роман Кононен-
ко. Он рассказал об истории взаимо-
действия КПРФ с профсоюзным дви-
жением. Лидер коммунистов города 
напомнил о фразе «Профсоюзы — шко-
ла коммунизма»: «Ленин имел в виду 
то, что из профсоюзов Советская 
власть будет черпать кадры. Сейчас си-
туация иная, так как произошла вре-
менная контрреволюция. Но фраза всё 
ещё актуальна, ведь профсоюзы учат 
бороться за свои права — сначала эко-
номические, а затем и политические». 

Также к профсоюзным активистам 
обратилась секретарь городского ко-
митета партии Ольга Яковенко, кури-
рующая работу с трудовыми коллекти-
вами и ответственная за проведение 

профсоюзно-партийных семинаров. 
Она остановилась на особенностях 
программы семинара, обозначила ряд 
важных организационных вопросов. 

Учиться грамотно, безопасно для ра-
ботников и эффективно работать в 
профсоюзе съехались товарищи из раз-
ных регионов: Москвы, Петербурга, 
Ставропольского и Камчатского краёв, 
Башкирии, Калужской, Самарской, Кали-
нинградской, Кировской областей. Сре-
ди слушателей как партийные, так и бес-
партийные рабочие производств и со-
трудники бюджетных организаций, ра-
ботники платформенной занятости и 
сферы IT.  

За время учёбы представители неза-
висимых профсоюзных организаций 
прослушали лекции о причинах возник-
новения и сущности рабочего движения, 
о классовой структуре современного ка-

питалистического общества. С помощью 
опытных профсоюзных организаторов 
слушатели разбирались в специфике ра-
боты современных профсоюзов, в их це-
лях и задачах, учились оценивать риски 
на разных этапах работы, планировать 
деятельность на краткосрочную, средне-
срочную и долгосрочную перспективы. 
Особый интерес активистов вызвали за-
нятия, посвящённые конкретным дета-
лям и организационным принципам ра-
боты. Не осталась без внимания и прак-
тика проведения забастовок. 

Значительное число занятий было по-
священо юридическим аспектам рабо-
ты профсоюзных структур, а также пра-
вовым особенностям взаимодействия с 
работодателями и государственными 
надзорными органами. Помимо этого, 
представители КПРФ провели семина-
ры о практическом взаимодействии 

партии и профсоюзов, рассказали о ме-
тодах работы в современных СМИ и со-
циальных сетях. 

Программа была построена на мак-
симальном вовлечении слушателей в 
процесс занятий, а также на выполне-
нии практических заданий. 

Для обучающихся была организована 
экскурсия по городу, которая закончи-
лась на легендарном революционном 
крейсере «Аврора». В завершение семи-
нара перед его участниками выступил 
заместитель Председателя ЦК КПРФ 
Дмитрий Новиков. Он также подробно 
ответил на вопросы собравшихся и вру-
чил слушателям дипломы об успешном 
прохождении обучения. 

Пётр КОРОЛЁВ, 
соб. корр. «Правды». 

г. Санкт-Петербург. 
Фото автора

Рабочий 
класс учится 

 
С 7 по 12 апреля в здании Санкт-Петербургского 

городского комитета КПРФ состоялся третий проф-
союзно-партийный семинар. Обучение проходила но-
вая группа активистов независимых профсоюзных 
организаций из разных регионов страны, а также 
партийные работники, ответственные в своих ре-
гионах за работу с профсоюзами и трудовыми кол-
лективами. Коммунисты города трёх революций реа-
лизуют эту инициативу совместно с профсоюзом 
МПРА под эгидой Центра политической учёбы ЦК 
КПРФ. Задача курсов — обучить и подготовить к 
практической работе по защите своих прав рабочих 
предприятий, служащих, медиков, учителей. 

ВАХТА ПАМЯТИ

11 апреля — Междуна-
родный день освобожде-
ния узников фашистских 
концлагерей. В кабарди-
но-балкарском городе 
Баксан, по инициативе го-
родского и районного от-
делений КПРФ, проходит 
митинг. Место проведе-
ния — площадь перед па-
мятником основополож-
нику советской кабардин-
ской литературы Али 
Шогенцукову, замученно-
му осенью сорок первого 
в концлагере «Бергдулаг» 
под Бобруйском. 

Али Асхадович Шогенцу-
ков родился 28 октября 
1900 года в селе Кучмазу-

кино — так прежде назывался 
город Баксан. Первое стихотво-
рение написал в 1917-м. «Я до 
революции не имел возможности 
сочинять свои песни и стихи. 
Это трудно выполнить, не имея 
письменности. И начал я писать 
стихи и песни при Советской 
власти», — отмечал он в замет-
ке «Песнь о родном Сталине» 
(газета «Социалистическая Ка-
бардино-Балкария», 1939 год). 

Когда же «в сорок первом, в 
сорок памятном году прокрича-
ли репродукторы беду», Али 
Шогенцуков в составе рабочей 
команды РККА, мобилизован-
ной в Кабардино-Балкарии, был 
направлен на Украину для воз-
ведения фортификационных 
оборонительных сооружений. 
20 сентября 1941 года красно-
армейцы помогали в уборке 
урожая жителям Оржицкого 
района Полтавской области и 

были захвачены фашистами в 
плен.  

Писателя Али Шогенцукова 
бросили в один из самых боль-
ших нацистских концентра-
ционных лагерей — «Бергду-
лаг», расположенный на терри-
тории Бобруйской крепости 
(форт «Фридрих Вильгельм»). 

«Я часто слышал имя — Алек-
сей, раз мне довелось его уви-

деть, он оказался кабардинцем. 
Все знали, что он убеждает 
пленных не поддаваться на аги-
тацию гитлеровцев о переходе 
на их сторону, — вспоминал 
после войны бывший узник 
этого концлагеря Корней Афау-
нов. — В начале ноября 1941 го-
да мне удалось бежать из боб-
руйского концлагеря... Уже 
после войны по фотографиям я 

узнал в «Алексее» поэта Али 
Шогенцукова». 

«Заморили тут голодом фа-
шисты одного вашего человека, 
Али — имя, а фамилию забыл, 
мудрёная, — рассказывал зем-
лякам Шогенцукова другой оче-
видец тех событий. — Заставля-
ли, чтобы он воззвание написал 
на вашем языке, в стихах, что 
ли. Он отказался, они его тогда 

в холодный барак заперли и пи-
щи лишили, он и помер, а слу-
жить немцам не стал…» 

 Если даже  
клятвопреступника 

Видишь своими глазами, 
Как перешагнуть  

свою совесть? 
— писал Али Шогенцуков и 

нравственно оказался вровень 
со своими стихами. 

— Сколько же таких достой-
ных сыновей Советской Родины 
погибло в гитлеровских застен-
ках! А сегодня фашизм вновь 
поднял голову, — звучало во 
время митинга.  

Концлагеря не зря получили 
название лагерей смерти: с 
1933 по 1945 год через них про-
шли около 20 миллионов чело-
век из 30 стран мира, из них 
около 12 миллионов погибли, 
при этом каждый пятый узник 
был ребёнком. Для нашей стра-
ны это особая дата, так как око-
ло 5 миллионов погибших явля-
лись гражданами СССР. 

Баксанские коммунисты в тот 
день не просто отдали дань па-
мяти тем, по ком гудит Бухен-
вальдский набат. Они призвали 
жителей КБР и всей России про-
тивостоять современному на-
цизму, захватившему власть на 
Украине. В руках коммунистов 
тревожно горели красные гвоз-
дики.  

Любовь ЯРМОШ, 
соб. корр. «Правды». 

Северо-Кавказский  
федеральный округ. 

 
q Коммунисты города Бак-
сан у памятника писателю 
А.А. Шогенцукову. 

Помнить —  
значит бороться

ВЗГЛЯД С УЛИЦЫ «ПРАВДЫ»

За что каялись  
в Катыни? 

 
На минувшей неделе РИА «Новости» сообщило, что управление ФСБ по 

Санкт-Петербургу и Ленинградской области передало в Центральный госу-
дарственный архив Санкт-Петербурга документы Ленинградского процесса 
1945—1946 годов над нацистскими преступниками — участниками массовых 
казней мирных советских граждан. Среди прочего нашлись протоколы допроса 
карателя Арно Дюре, который рассказал, что участвовал в захоронении уби-
тых польских офицеров в Катыни в 1941 году и что этот массовый расстрел 
— дело рук гитлеровцев, а не сотрудников НКВД СССР.

Для КПРФ это, прямо скажем, не новость. 
Лишь 57 депутатов-коммунистов прого-
лосовали в 2010 году против одиозного 

заявления Госдумы, по которому вину за Ка-
тынский расстрел возложили на СССР. Тогда не 
стали слушать протесты многих историков, а 
также депутата Виктора Илюхина, который 
вскрыл факты фальсификаций исторических 
документов. Никто не объяснил, почему поля-
ков в Катыни убили из немецких пистолетов 
«Вальтер», которых в СССР были единицы в 
частном владении, зато они являлись штатным 
оружием гитлеровцев и неоднократно приме-
нялись в массовых казнях. Да много ещё чего 
было проигнорировано, когда на повестке дня 
была постройка газовых труб в Европу. Но те-
перь там вместо «партнёров» «недружествен-
ные страны», и вдруг выяснилось, что точку в 
2010 году власти РФ поставили рановато. 

Но как быть с тем, что говорилось в 2010 го-
ду? Напомним кое-что. 

7 апреля 2010 года председатель правитель-
ства РФ Владимир Путин на совместной цере-
монии с премьером Польши Дональдом Туском 
в Катыни заявил (цитируем по архиву сайта 
правительства РФ archive.government.ru): «В 
этой земле лежат советские граждане, сгорев-
шие в огне сталинских репрессий тридцатых 
годов; польские офицеры, расстрелянные по 
тайному приказу; бойцы Красной Армии, каз-
нённые нацистами во время Великой Отече-
ственной войны. 

<...> Нашему народу, который прошёл через 
ужасы Гражданской войны, насильственную 
коллективизацию, через массовые репрессии 
1930-х годов очень хорошо понятно, может 
быть, лучше, чем кому бы то ни было, что зна-
чат для многих польских семей Катынь, Мед-
ное, Пятихатка». 

Вечером того же дня на совместной пресс-
конференции двух глав правительств В. Путин 
представил журналистам свою версию мотивов 
руководства СССР (цитируем по архиву сайта 
председателя правительства РФ archive.premi-

er.gov.ru): «Никаких рациональных объяснений 
тому, зачем было совершено это преступление, 
нет. Я недавно поговорил с учёными-историка-
ми и, к стыду своему, узнал, что, оказывается, 
военной операцией во время советско-поль-
ской войны 1920 года руководил лично Сталин. 
И эту войну Советская Россия проиграла. В пле-
ну оказалось много наших красноармейцев. 
Возможно, Сталин осознавал свою ответствен-
ность за это и приказал уничтожить польских 
офицеров из чувства мести». 

10 апреля 2010 года президент РФ Дмитрий 
Медведев в присутствии своего польского кол-
леги Бронислава Комаровского сказал (цитиру-
ем по сайту президента РФ kremlin.ru): «Ответ-
ственность за это преступление несут руково-
дители Советского государства того периода. 
Попытки представить какие-либо иные версии 
не основаны ни на исторических документах, 
ни на моральных соображениях. В этом плане 
позиция Российского государства остаётся не-
изменной». 

26 ноября 2010 года Госдума голосами «Еди-
ной России» и «Справедливой России» (депута-
ты от ЛДПР не голосовали) приняла постанов-
ление №4504-5 ГД, утвердив текст заявления 
«О Катынской трагедии и её жертвах», в кото-
ром сказано: 

«...Массовое уничтожение польских граждан 
на территории СССР во время Второй мировой 
войны стало актом произвола тоталитарного 
государства, подвергшего репрессиям также 
сотни тысяч советских людей за политические 
и религиозные убеждения, по социальным и 
иным признакам». 

И лишь в апреле 2012 года Европейский суд 
по правам человека объявил Катынский рас-
стрел военным преступлением советских вла-
стей. 

Мы это всё к чему? Упомянутые выше лица 
остаются действующими российскими полити-
ками. Они ничего не хотят добавить сегодня к 
сказанному ими в 2010 году? 

Михаил КОСТРИКОВ.

110 российских дол-
ларовых мил-

лиардеров оказались 
в обновлённом рей-
тинге самых богатых 
людей мира, кото-
рый составляет жур-
нал «Форбс». Это на 
22 человека больше, 
чем в 2022 году. Кому 
война, а кому — мать 
родна.

ЦИФРА ДНЯ

Франция на грани соци-
ального взрыва. По-

следняя надежда на воз-
можность отмены скандаль-
ной пенсионной реформы, в 
марте утверждённой кабми-
ном в обход голосования в 
парламенте, рухнула 15 
апреля, когда ключевые по-
ложения закона, в частно-
сти повышающего возраст 
выхода на заслуженный от-
дых с 62 до 64 лет, одобрил 

Конституционный совет. А 
спустя несколько часов до-
кумент подмахнул и сам 
«непоколебимый реформа-
тор» — президент страны 
Эмманюэль Макрон. В итоге 
12-я масштабная общенацио-
нальная акция протеста, со-
стоявшаяся в Пятой респуб-
лике 13 апреля, фактически 
приобрела бессрочный ха-
рактер, и волна мощных ан-
типравительственных вы-

ступлений с новой силой 
охватила крупнейшие города.  

Французы, возмущённые 
политикой Макрона, говорят, 
что для них нынешние мани-
фестации — уже не просто ре-
шительный отказ подчи-
ниться намерению властей 
заставить простых людей ра-
ботать как можно дольше, а 
отчаянная борьба за свои со-
циальные завоевания. 

Согласно данным соцопро-

сов, большинство жителей 
Франции (64%) выступают за 
продолжение протестов про-
тив пенсионной реформы, 
несмотря на то, что она уже 
официально принята и в сен-
тябре вступит в силу, причём 
уровень поддержки акций 
неповиновения остаётся вы-
соким с конца марта. Кроме 
того, 69% респондентов за-
явили о несогласии с пре-
образованием пенсионной 
системы (показатель практи-
чески не изменился с конца 
января). Кроме того, среди 
сочувствующих демонстран-
там 45% даже ратуют за уси-
ление протестной деятельно-
сти, что на 5% больше, неже-
ли неделю назад. Надо также 
отметить: 61% французов на-
зывают президента и прави-
тельство «ответственными за 
социальный кризис в стра-
не», возникший на фоне раз-
ногласий вокруг принятия 
крайне непопулярного зако-
нопроекта.  

На фоне такой статистики 
не удивляет решение оппо-
зиции и профсоюзов про-
должить добиваться отмены 
реформы. Ведущие проф-
объединения Пятой респуб-
лики, включая влиятельней-
шую Всеобщую конфедера-
цию труда (ВКТ), пообещали 

в мае «остановить страну», 
заблокировав движение са-
молётов, поездов, метро и 
автомобилей, а также за-
труднив работу школ, пор-
тов, нефтеперерабатываю-
щих заводов, а также АЭС и 
ГЭС. «Мы выходим на совер-
шенно новый уровень борь-
бы за свои социальные пра-
ва, и мы заставим считаться 
с нами!» — заявил лидер ВКТ 
Филипп Мартинес. 

Ну а железнодорожники 

решили не ждать до мая и 
назначили новую масштаб-
ную забастовку на 20 апреля.  

Тем временем в стране 
взялись подсчитывать убыт-
ки, нанесённые националь-
ной экономике месяцами 
протестной активности. По 
словам лидера Конфедера-
ции малых и средних пред-
приятий Франции Жан-Эддю 
Месниля, всего лишь один 
день общенациональной 
стачки обходится государству 

в 1,5 млрд евро. В результате 
только двух акций протеста 
на железной дороге, органи-
зованных профсоюзами, 
бюджетные и частные ком-
пании потеряли более 600 
млн евро, причём в эту сумму 
не входят компенсации для 
путешественников и отпра-
вителей грузов. 

Нелёгкие времена пере-
живает и энергетический 
гигант «Электрисите де 
Франс» (ЭДФ), недополучив-

ший порядка миллиарда ев-
ро на своих АЭС и ГЭС из-за 
забастовок, спровоцирован-
ных желанием Макрона за-
ставить людей дополнитель-
но отрабатывать право вы-
хода на покой. Убытки, по-
несённые ЭДФ, остро нуж-
дающейся в дополнитель-
ных рабочих руках, привели 
к тому, что в текущем году 
компании придётся отка-
заться от найма 3500 новых 
сотрудников. 

Вообще в 2022 году энерге-
тика Франции понесла ре-
кордные потери в размере 
17,94 млрд евро вследствие 
временного закрытия почти 
половины реакторов ЭДФ на 
ремонт, что совпало по вре-
мени с энергокризисом в ЕС. 
Ситуацию усугубили начав-
шиеся прошлой осенью мас-
совые стачки против пен-
сионной реформы, привед-
шие к срыву работ по техоб-
служиванию и ремонту ядер-
ных реакторов. В итоге чрез-
вычайная ситуация в стране 
может сдвинуть график тех-
обслуживания атомных объ-
ектов на год или два, а чи-
стый долг ЭДФ вырос до 64,5 
млрд евро по сравнению с 43 
млрд евро годом ранее. 

 
Фото ФАН.

ТРУД И КАПИТАЛ

Основные претензии ра-
ботников — к огромному 

объёму выполняемой ими ра-
боты, когда продавцы не успе-
вают даже отойти в туалет или 
пообедать. А зарплата при 
этом составляет от 30 до 45 ты-
сяч рублей в месяц за 13-часо-
вой рабочий день. 

— Для них (руководства) со-
трудник — это всего лишь про-
сто какой-то раб. Один дирек-
тор может работать на три ма-
газина. А в этих трёх магази-

нах по одному сотруднику на 
350 квадратов. Получается, 
что человек выполняет работу 
за пятерых, а то и за десяте-
рых. Обращались в Трудовую 
инспекцию — безрезультатно, 
— рассказал Абубакар. 

По его словам, в компании 
действует практика, когда 
деньги за просроченный товар 
списываются с рядовых со-
трудников, которые тут совсем 
ни при чём.  

По сообщениям СМИ.

Для них  
сотрудник — раб

Директор одного из работающих в России магазинов 
торговой сети по продаже косметики «Л’Этуаль» Абубакар 
Бешиев вместе с продавцами объявил «итальянскую заба-
стовку», заявив руководству компании, что сотрудники, 
уставшие от переработок, не сделают впредь ни грамма 
больше того, что записано в их должностных инструкциях. 

А. Бешиев решил, что не в силах молчать об адских усло-
виях труда, и объединил сотрудников в профсоюз. Об этом 
сообщает сетевое издание Life.ru. 
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ПАРЛАМЕНТСКИЙ ДНЕВНИК

Фракция КПРФ предло-
жила очень простой, по-
нятный и эффективный 

механизм государственного ре-
гулирования цен на продоволь-
ственные товары первой не-
обходимости: хлеб, хлебобулоч-
ные изделия, молоко, молоч-
ные продукты, рыбу, некоторые 
мясные, колбасные изделия, 
овощи, фрукты, продукты дет-
ского питания и др. Соответ-
ствующий законопроект, со-
держащий поправки в Феде-
ральный закон «Об основах го-
сударственного регулирования 
торговой деятельности в Рос-
сийской Федерации», был вне-
сён в Госдуму ещё в декабре 
2020 года. И только теперь, 13 
апреля 2023-го, он был рас-
смотрен на заседании палаты.  

О том, сколь большое значе-
ние придают коммунисты своей 
законодательной инициативе, 
говорит тот факт, что фракция 
КПРФ определила его как один 
из приоритетных. Среди его ав-
торов депутаты прошлого и ны-
нешнего созывов Думы — Г. Зю-
ганов, И. Мельников, В. Кашин, 
Н. Коломейцев, Д. Новиков,  
Н. Арефьев, О. Алимова, В. Ганзя, 
Н. Иванов, Б. Иванюженков,  
А. Куринный, Д. Парфёнов,  
В. Поздняков, А. Пономарёв,  
В. Рашкин, К. Тайсаев. 

С докладом по законопроекту 
на пленарном заседании вы-
ступил первый заместитель 
председателя комитета Госду-
мы по экономической политике 
Николай Арефьев. Он, как все-
гда, лаконично и доходчиво из-
ложил суть вопроса. Законо-
проект предоставляет прави-

тельству право устанавливать 
предельно допустимые нацен-
ки на определённые товары. 
Предлагается ограничить на-
ценку сельхозпроизводителей 
45 процентами от себестоимо-
сти продукции, у переработчи-
ков наценка должна быть не 
выше 15% отпускной цены, у 
оптовой торговли — не больше 
10%, у розничной торговли и 
сферы общественного питания 
— также не выше 15% отпуск-
ной цены. Эту планку, по усмот-
рению правительства, можно 
опустить ниже, но поднять 
нельзя. Законопроект также да-
вал правительству право уста-
навливать и предельно допу-
стимый импорт тех товаров, на 
которые регулируется торговая 
наценка. 

«Необходимость ценового 
регулирования продиктована 
самой жизнью», — заметил Ни-
колай Арефьев. В России сло-
жились крайне несправедливые 
торговые отношения. Не учи-
тывается баланс интересов 
участников производства про-
дуктов питания: крестьянина, 
переработчика и торговца. Крен 
сделан в сторону торговли, ко-
торая присваивает львиную до-
лю прибыли. Так, труд кресть-
янина, главного участника про-
изводства хлеба и овощей, в 
конечном продукте оценивает-
ся в 6—8%, в то время как в 

странах Евросоюза эта величи-
на составляет не менее 50%. 
«Такое отношение к крестьян-
скому труду ведёт к обнищанию 
сельского труженика, снижает 
стимул к расширенному вос-
производству и наращиванию 
объёмов сельскохозяйственной 
продукции», — подчёркивают 
авторы законопроекта. 

В результате на российском 
рынке творятся совершенно не-

вообразимые вещи: например, 
в прошлом году, когда у нас 
был рекордный урожай зерно-
вых и, казалось бы, всё должно 
подешеветь, закупочные цены 
на зерно упали на 30%, оставив 
землепашцев ни с чем, но при 
этом цены на печёный хлеб 
взлетели на 18%. Это если не 
саботаж, то мошенничество, на 
которое правительство закры-
вает глаза, считает депутат 
Арефьев.  

С 2021 года действует поло-
жение, согласно которому пра-
вительство может принять ре-
шение о замораживании на 90 
дней цен на продукты питания, 
если они в течение месяца по-
вышаются на 10 и более про-
центов. Но ни разу оно не вос-
пользовалось своим правом, 
хотя скачки цен были внуши-
тельные: по 17—18%. Цена на 
гречневую крупу за этот период 
выросла в разы. В 2020 году 
«борщевой набор» подорожал в 
10 раз! Отсутствие государст-
венного регулирования цено-
образования даже на основные 
продукты и на детское питание 
приводит к стихийному росту 
цен, сговору торговых сетей, 
произволу монополий и ещё 
большему обнищанию населе-
ния, обращают внимание ком-
мунисты. 

Доходы населения сокра-
щаются на протяжении послед-

них восьми лет. 16 миллионов 
человек, или 10,5%, живут за 
чертой бедности. От прожиточ-
ного минимума пенсионера в 
13688 рублей, установленного 
по предложению правитель-
ства, после всех обязательных 
платежей остаётся 7—8 тысяч, 
то есть приблизительно 244 
рубля в день, прикинули в Счёт-
ной палате РФ. Это на всё, уточ-
няет Николай Арефьев: на пи-

тание, одежду, лекарства, куль-
турный досуг.  

С такой нормой не разбе-
жишься. Вот и тратят люди всё 
своё свободное время на то, 
чтобы поймать скидки, найти в 
интернете товар подешевле, хо-
дят по магазинам, сопоставляя 
цифры на ценниках, чтобы 
лишнюю копейку сэкономить. 
В Советском Союзе у людей та-
кой головной боли не было. Це-
ны были везде одинаковые. Да 
и сегодня многие страны при-
меняют регулирование цен. В 
Германии, например, 42% това-
ров подпадает под ценовое ре-
гулирование государства, со-
общил Н. Арефьев. А в Италии 
и Испании есть рынок Меркадо, 
где устанавливаются средние 
цены, которыми пользуются 
все торговцы этих государств. 
Регулируются цены и в США. 

«Единороссы» признают, что 
наценки торговых сетей даже 
на продовольственные товары 
составляют от 20 и до 300%, но 
уповают заядлые рыночники на 
что угодно, только не на регу-
лирование цен: на развитие 
конкурентной среды и малых 
форм торговли, на повышение 
эффективности антимонополь-
ной службы, кормят обещанием 
поддержки производителей, су-
лят снять барьеры для доступа 
товаров в торговые сети. При 
этом регулирование цен пред-

ставляют жупелом, который 
опустошит полки, обрушит на 
страну дефицит, обречёт ряд 
торговцев на разорение и во-
обще прихлопнет производство 
тех самых продовольственных 
товаров первой необходимости.  

К таким результатам приво-
дит как раз другое, заметил 
председатель комитета Госду-
мы по аграрным вопросам Вла-
димир Кашин: урезание фи-

нансирования сельских про-
грамм, засилье иностранных 
торговых сетей, вывозящих из 
страны деньги, заработанные 
потом и кровью наших кресть-
ян, разнузданная ценовая по-
литика, выбивающая почву из-
под ног сельхозпроизводите-
лей. На 6—7 рублей снижены 
закупочные цены на зерно, при 
этом удобрения, технические 
средства подорожали втрое. 
Молоко закупается у животно-
водов ниже себестоимости. Но 
в магазинах хлеб и молоко не 
подешевели ни на копейку. 
«Это не рынок, это грабёж», — в 
сердцах бросил Владимир Ива-
нович. 

Вместе с законопроектом 
фракции КПРФ в качестве аль-
тернативных рассматривались 
два законопроекта «справорос-
сов», решающих ту же пробле-
му. Законопроект коммунистов 
набрал наибольшее число го-
лосов, но и он не растормошил 
безголосую массу парламент-
ского большинства: «единорос-
сы» снова похоронили шанс на 
восстановление справедливых 
торговых отношений и разум-
ного ценообразования. 

В «часе политических заявле-
ний» на пленарном заседании 
Госдумы от фракции КПРФ вы-
ступил Николай Осадчий. 

 
Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Почему при рекордном урожае зерна цены на 
хлеб растут, а крестьяне беднеют? Почему на 
пути от производителя к потребителю стоимость 
даже самых необходимых продовольственных то-
варов увеличивается, не сообразуясь с покупатель-
ной способностью граждан? Может ли рынок отре-
гулировать ценообразование? Ответ на последний 
вопрос, очевидно, вытекает из двух первых. Нет, не 
может. Оттого и происходят эти, по меньшей 
мере странные, экономически необоснованные, а по 
большому счёту — уродливые процессы. 

Не рынок, а грабёж

Вчера мы отмечали День советской космонавтики. 
Большая делегация КПРФ, включая депутатов 
Госдумы и активистов левопатриотических сил, 

почтила память пионеров космоса: Юрия Гагарина, 
Сергея Павловича Королёва и других великих граждан. 
И, конечно, мы возложили цветы к ленинскому Мав-
золею, который является символом высших достиже-
ний и побед нашей Родины. 

Космический прорыв ХХ века — это реализация 
плана ленинско-сталинской модернизации, неоспо-
римых успехов СССР в науке и технике, станкострое-
нии и машиностроении, образовании и медицине. 
Это — успех народа. 

Герои-космонавты запечатлены и в истории Госу-
дарственной думы: Валентина Владимировна Тереш-
кова и Роман Юрьевич Романенко. А в нашей фракции 
работали Герман Степанович Титов и Виталий Ивано-
вич Севастьянов. Много лет (с декабря 1995 года, со 
второго созыва по настоящее время) трудится Светла-
на Евгеньевна Савицкая — единственная женщина, 
выходившая в открытый космос, дважды Герой Совет-
ского Союза. Один из мировых рекордов — рекорд 
скорости (на замкнутом маршруте 1000 км — 2333 
км/час) — она установила, будучи лётчиком-испыта-
телем, 12 апреля 1978 года. 

Огромен вклад этих людей в развитие авиационно-
космической отрасли, в укрепление обороноспособ-
ности нашей страны, в прогресс науки и техники. И 
мы должны за это быть им благодарны! Но, наряду со 
сказанным, их биография является и вкладом в граж-
данский и духовный рост новых поколений. 

Мы помним тысячи примеров мужества и служения 
Отечеству. Ровно полвека назад, в конце марта 1973 
года, советский военный лётчик Юрий Козловский от-
вёл самолёт, который мог упасть на Читу, от города, а 
затем во многом повторил судьбу легендарного Алек-
сея Маресьева. Несколько дней он со сломанными но-
гами, без воды и пищи, при ночном морозе до минус 
25, ползком пробирался через тайгу и смог выйти на 
дорогу. Пережил два десятка операций, в том числе 
ампутацию ног: начиналась гангрена. Выдержал все 
испытания, вновь научился водить автомобиль, а 
затем и планёры, и лёгкие самолёты. Отдавал и отдаёт 
себя общению с детьми и молодёжью. 

Книга о нём — «Свет жизни», которую мне на днях 
передали с его автографом, была впервые издана в 
1981 году, а среди тех, кто помог переиздать книгу 
сейчас, — Донбасское землячество в Москве. Вот такие 
переплетения судьбы… 

Это всё — подлинно космические высоты человече-
ского духа, русского победного духа! И, конечно, нема-
ло подвигов мы видим в наши дни в зоне специальной 
военной операции, на поле брани против НАТО и его 
наёмников — нацистов-бандеровцев. 

Мы гордимся величием дел наших соотечественни-
ков, но почему-то в тылу, в гражданском обществе, 
по-прежнему, а прошло уже больше года после начала 
СВО, многое не соответствует этим высоким помыслам 
и делам... Ответ очевиден. Главные удары в 1990-е бы-
ли нанесены по нашим традиционным ценностям, с 
которыми мы родились и побеждали: коллективизму, 
дружбе народов, справедливости. 

Сегодня, когда, казалось бы, задачи ясны, до под-
линного сплочения ещё далеко. Очень медленно раз-
ворачиваются (иногда, думается, только имитируют 
разворот) чиновники и управленцы тех ведомств, ко-
торые влияют на политику в области духовно-нрав-
ственного состояния общества. Из школьных про-
грамм не исключены сомнительные трактовки исто-
рических событий. Вместо романа «Как закалялась 
сталь», на котором воспитывается молодёжь Китая, у 
нас всё ещё остаётся Солженицын. На телеканалах не-
редко проползает антисоветчина, не говоря уже о не-
имоверной пошлятине в ходе всевозможных шоу. 
Ельцин-центр плодит негатив по отношению ко всей 
русской истории и особенно по отношению к совет-
ской эпохе. Отдельные чиновники позволяют себе 
безответственные («неудачные») заявления. 

Такое ощущение, что некоторые так называемые эф-
фективные менеджеры выжидают, как Плохиш из бес-
смертной сказки Аркадия Гайдара, пока наступит мо-
мент, подходящий для предательского удара в спину… 

Опасность есть! Ведь не случайно же коллега Нико-
лай Петрович Бурляев уже давно говорил, что «культу-
ра — это оборона души», и вместе с другими художни-
ками-патриотами создал Культурный фронт России. 

В нашей фракции убеждены, что давно следовало 
бы принять закон «Образование — для всех», подго-
товленный и внесённый руководителями нашей фрак-
ции, с опорой на фундаментальные выкладки экспер-
тов, всего научно-педагогического сообщества. В нём 
— баланс отечественных образовательных традиций и 
современных новаций, обучения и воспитания, ин-
формационных технологий и личностных ценностей. 
Почему этот сверхактуальный закон не рассматрива-
ется? Почему нет реальных шагов по освобождению 
от болонской западни, куда Россию втянули, когда ей 
готовили статус полуколонии и источника дешёвой 
рабсилы?.. 

Безусловно, мы обеспокоены положением дел в ду-
ховно-нравственной области. И, чтобы исправить это, 
КПРФ помогает творческим людям, организует гума-
нитарные конвои, помогает оздоровлению детей Дон-
басса, проводит и поддерживает широкие патриоти-
ческие акции: например, в этом году — автомарш 
«Наша Великая Родина», стартовавший в Мелитополе 
17 марта, в день 32-й годовщины Всесоюзного рефе-
рендума о сохранении СССР. 

Эта акция прошла по Запорожской и Херсонской 
областям, по Республике Крым, городам-героям Сева-
стополь и Керчь, Новороссийск, по Кубани, Северному 
Кавказу и Калмыкии, Астрахани и Сталинграду. Сейчас 
автомарш продолжается, и по всему маршруту его 
участники, вместе с родителями и детьми, юнармей-
цами и пионерами, казачатами и ветеранами, дружно 
поднимают масштабную копию Красного Знамени 
Победы. Это — настоящее единение!.. 

20—22 апреля в Минске пройдёт международный 
Антифашистский форум, и его поддержку КПРФ орга-
низует по всей стране. Это тоже шаги к сплочению, не-
обходимому для победы. 

На днях опубликовано открытое письмо Геннадия 
Андреевича Зюганова президенту России, Верховному 
Главнокомандующему Владимиру Владимировичу Пу-
тину «Мавзолей Ленина — свидетель величайших 
триумфов нашей истории!». Пожалуйста, вслушайтесь 
и вдумайтесь: 200 штандартов разбитых гитлеровских 
дивизий легли в день Парада Победы в 1945 году не 
куда-нибудь, а именно к ленинскому Мавзолею. Мар-
шал Жуков писал: «Ни с чем не сравнимым был мо-
мент, когда двести бойцов — ветеранов войны под ба-
рабанный бой бросили к подножию Мавзолея В.И. Ле-
нина двести знамён немецко-фашистской армии. 
Пусть помнят этот исторический акт реваншисты, лю-
бители военных авантюр!» 

Мы понимаем, что кого-то пугают, а кому-то не 
нравятся имена Ленина и Сталина, но мы вновь напо-
минаем: победа над германским нацизмом неотрывна 
от Красного Знамени, от идей Ленина и руководства 
Сталина. Победа зиждилась на солидарности и дружбе 
народов СССР, на справедливости и сплочении. 

Сто лет назад у казачества были непростые отноше-
ния с властью Советов, с большевиками. Однако в на-
чале 1930-х годов Сталин воссоздал казачьи подразде-
ления в Красной Армии, был возрождён Кубанский 
казачий хор. Когда в 1941 году враг грозно накатывался 
на нашу землю, тысячи казаков Кубани и Дона добро-
вольно пошли в военкоматы и в райисполкомы. А в 
августе 1942 года казачьи части у станицы Кущёвской 
нанесли врагу контрудар, отбросив его на несколько 
километров. 

Услышьте! Ежегодное «отгораживание» Мавзолея 
В.И. Ленина наносит удары по подлинной символике 
Победы, а значит, по сплочению народа. Это — попыт-
ка отгородиться от нашей великой истории, что играет 
на руку только нашим геополитическим противникам 
и внутренней «пятой колонне». 

Поэтому фракция КПРФ от имени миллионов граж-
дан в очередной раз обращается к тем, от кого зависит 
решение: драпировка Мавзолея недопустима, Красная 
площадь должна быть такой, какой была в день вели-
чайшего триумфа в нашей истории! 

Выступление депутата Госдумы, члена фракции КПРФ Николая ОСАДЧЕГО 
на пленарном заседании палаты 13 апреля

НУ И НУ!

В этом письме народный избранник 
ратует за то, чтобы органы проку-
ратуры… наказывали наших граж-

дан за «злоупотребление правом пода-
вать жалобы в госорганы»! По мнению 
депутата, такие жалобы «распростра-
няют порочащие сведения» и вызывают 
«бумажные войны». Как отмечает в свя-
зи с этим ТАСС, где был распространён 
текст письма, г-н Марков полагает, что 
в первую очередь «очень важно соблю-
дать баланс между свободой выражения 
мнения при подаче обращений в госор-
ганы и правами на защиту чести, до-
стоинства и деловой репутации лица, на 
которое подана жалоба».  

Так вот что так сильно обеспокоило де-
путата и не связана ли его «инициатива» с 
какими-то специфическими «депутатски-
ми страхами»? Хотя ещё в феврале прези-
дентом уже был подписан закон об отмене 
публикации деклараций о доходах, рас-
ходах и имуществе депутатов и сенаторов, 
после чего очень многие из них вздохнули 
с нескрываемым облегчением… 

Что же касается упомянутого письма 
генпрокурору, то заметим специально 

для его автора: в повседневной жизни 
люди пишут жалобы и различные об-
ращения только тогда, когда не могут 
решить какие-то насущные проблемы. 
Возникает резонный вопрос: почему 
нужно бороться со следствием, а не с 
самими причинами многочисленных 
жалоб граждан? А именно этого «слуга 
народа» в своём письме, к сожалению, 
и не пояснил. 

Да, встречаются люди, которые дей-
ствительно злоупотребляют написани-
ем жалоб, однако зачастую, увы, это яв-
ляется единственным способом досту-
чаться до соответствующих чиновников 
и решить острые проблемы. Запрещая 
это делать, власти сами толкают людей 
на более радикальные шаги. 

Видя такие «инициативы», понима-
ешь, что современные управленцы яв-
ляются достойными продолжателями 
дела царских чиновников, о которых, 
как о «местечковых царьках», писал в 
своих статьях В.И. Ленин, а до него и 
многие классики русской литературы. 
Не говоря уже о том, что на одном этом 
приведённом примере очень хорошо 

раскрывается классовая сущность на-
шего общества, показывая, в чьих инте-
ресах принимаются те или иные законы, 
а также на чьей стороне стоит весь госу-
дарственный аппарат. 

Кстати, практически одновременно с 
этим событием произошло и другое, не 
менее красноречиво свидетельствующее 
о точности вышеприведённого вывода. 
Мэрия Воронежа не разрешила местным 
коммунистам провести перед зданием 
областной Думы митинг против повы-
шения тарифов на услуги ЖКХ, который 
был запланирован на 18 апреля. При 
этом чиновники не моргнув глазом со-

слались… на ковидные ограничения, ко-
торые уже давно отменены. Не смутило 
воронежские власти и то обстоятель-
ство, что инициированные коммуни-
стами аналогичные протестные выступ-
ления уже прошли во многих регионах 
страны — от Петрозаводска в Карелии 
до Хабаровска на Дальнем Востоке. 

Другими словами, нам с вами нашей 
же «заботливой» властью предлагается, 
грубо говоря, заткнуться и продолжать 
сносить любые издевательства. Молчать 
и бояться, дорогие россияне! 

 
Николай ЕВСТАФЬЕВ. 

Молчать и бояться 
 

Какие только «шедевральные» инициативы не выдвигают порой 
«слуги народа» из Госдумы, чтобы понадёжнее «прищучить» этот 
самый народ, то есть своих избирателей. На днях одна из таких ини-
циатив вышла из недр ЛДПР, и обнародовал её депутат от этой фрак-
ции Евгений Марков. Причём не просто назвал, а направил в форме спе-
циального письма в адрес генпрокурора России Игоря Краснова.

РЕЗОНАНС

Решительное «Нет!» 

Р ядом с мемориалом со-
брались делегации из 
города воинской славы 

Пскова во главе с членом ЦК 
КПРФ, первым секретарём 
Псковского обкома КПРФ 
Петром Алексеенко, из Се-
бежского районного отделе-
ния КПРФ, возглавляемая 
первым секретарём Анатоли-
ем Васильевым, из города 
воинской славы Великие Луки 
во главе с первым секретарём 
горкома партии Николаем 
Чувайловым. Копия Замени 
Победы с начертанной на ней 
надписью: «150 стр. ордена 
Кутузова II ст. Идрицк. див. 
79 с.к. 3 У.А. 1 Б.ф.», красные 

флаги дополняли общий 
строгий пейзаж.  

— Мы собрались у памятника 
«Зарождение Знамени Победы» 
на земле всем известного посёл-
ка Идрица, чтобы поддержать 
призыв нашего лидера, Предсе-
дателя ЦК КПРФ Геннадия Анд-
реевича Зюганова и сказать ре-
шительное «Нет!» драпировке 
Мавзолея В.И. Ленина, — под-
хватили хором все участники.  

На митинге был торжествен-
но вручён партийный билет ма-
лолетнему узнику фашистских 
лагерей Владимиру Ивановичу 
Кузменкову. Родившийся в 1942 
году, он испытал во время Ве-
ликой Отечественной войны в 

оккупации адские издеватель-
ства вместе со своей матерью. 

Член Псковского обкома 
КПРФ Сергей Матвеев дал старт 
по сбору подписей жителей по-
сёлка о присвоении Идрице и 
крепости-герою Бресту звания 
городов побратимов. 

Секретарь Псковского обко-
ма КПРФ Дмитрий Михайлов 
объявил о марше Красного Зна-
мени Победы.  

Свою поддержку всем ини-
циативам выразили первый 
секретарь Псковского горкома 
КПРФ Александр Баев, первый 
секретарь Великолукского гор-
кома КПРФ Николай Чувайлов, 
член Псковского обкома КПРФ 
Вера Большакова, первый сек-
ретарь Себежского горкома 
КПРФ Анатолий Васильев и 
другие. 

Олег ДЕМЕНТЬЕВ, 
корр. «Правды». 

Псковская область.

Против драпировки Мавзолея В.И. Ленина вы-
ступило Псковское областное отделение КПРФ. 
Коммунисты 13 апреля провели митинг у па-
мятника «Зарождение Знамени Победы» во все-
мирно известном посёлке Идрица.

Коммунисты Адыгеи 
поддерживают откры-
тое письмо Председа-
теля ЦК КПРФ Геннадия 
Зюганова Президенту 
России и Верховному 
Главнокомандующему  
В. Путину «Мавзолей 
Ленина — свидетель ве-
личайшего триумфа в 
нашей истории!». 

 

Мавзолей — это действи-
тельно памятник вели-
чайшему в мире госу-

дарственному и политическому 
деятелю Владимиру Ильичу Ле-
нину. Именно ленинская под-
пись стоит под Декретом об об-
разовании Российской Совет-
ской Федеративной Социали-
стической Республики.  

Сам Мавзолей является объ-
ектом культурного наследия 
всемирного значения, находит-
ся в реестре ЮНЕСКО и как па-

мятник культуры должен вся-
чески охраняться. Это священ-
ное место для граждан нашей 
страны, украшение Красной 
площади, которую просто не-
возможно без него предста-
вить. Кроме того, это ещё и па-
мятник истории, символизи-
рующий парад 7 ноября 1941 
года, с которого бойцы Красной 
Армии уходили на фронт.  

Как показала история, тот па-
рад был репетицией Парада 
Победы на Красной площади 
24 июня 1945 года. Именно к 
подножию Мавзолея В.И. Ле-
нина были брошены нацист-

ские штандарты поверженной 
Германии.  

С какой точки зрения ни по-
смотри — прошлого или совре-
менности — Мавзолей Ленина 
действительно выдающийся 
памятник истории и культуры, 
наше всенародное и всемирное 
достояние. Он должен быть со-
хранён — как в настоящее вре-
мя, так и в будущем.  

 Евгений САЛОВ, 
первый секретарь  

Адыгейского рескома КПРФ. 
г. Майкоп. 
Республика Адыгея.

Всенародное  
и всемирное  

достояние

В помощь  
пропагандистам  

и агитаторам 
Выходит из печати №2 журнала «Политическое 

просвещение» за 2023 год. Его открывает статья пер-
вого заместителя председателя комитета Госдумы 
по государственному строительству и законодатель-
ству Ю.П. Синельщикова «Кодекс подлинной демокра-
тии». В ней разъясняются важнейшие инициативы 
КПРФ, касающиеся выборов разного уровня. Материал 
может быть использован уже в ходе предстоящего 
Единого дня голосования в сентябре 2023 года.  

Доктор экономических наук, профессор В.Н. Ембулаев 
(г. Владивосток) обстоятельно рассказывает об уста-

новлении Советской власти на Дальнем Востоке в ходе 
Гражданской войны и иностранной военной интервен-
ции. Доктор исторических наук, профессор, лауреат Ле-
нинской премии Президиума ЦК КПРФ Л.И. Ольштын-
ский анализирует историю образования Союза ССР.  

Журнал публикует ряд важных документов: Декрет 
ВЦИК от 1 июня 1919 года «Об объединении советских 
республик: России, Украины, Латвии, Литвы, Белоруссии 
для борьбы с мировым империализмом»; Постановле-
ние I съезда Советов СССР от 30 декабря 1922 года «О 
праздновании дня образования Союза Советских Со-
циалистических Республик»; Постановление Комитета 
обороны при СНК СССР от 19 декабря 1939 года «О при-
нятии на вооружение РККА танков, бронемашин, арт-
тягачей и о производстве их в 1940 г.». 

В издание удачно вписывается содержательное и оп-
тимистичное письмо рабочего завода «Ресурс» А.Н. 
Трофимова (Тульская обл., г. Богородицк) «Горжусь тем, 
что я коммунист».  

Постоянной в журнале стала рубрика «Из сети Интернет». 
В специальной подборке читатели найдут малоизвестные 
и поучительные сведения. Скажем, о том, как отбивались 
от гитлеровцев в 1942 году на севере Красноярского края, 
какие телеграммы посылал И.В. Сталин директорам круп-
ных оборонных предприятий, и как работала прачкой в 
период войны жена генерала К.К. Рокоссовского, гордив-
шаяся тем, что в тяжелейших условиях трудится на благо 
Советской Родины. Или о том, что представляют собой 
снаряды с обеднённым ураном, которые сейчас призывают 
применять против нас в некоторых странах НАТО.  

Можно будет ознакомиться с важными материалами 
внешнеполитического характера. Напечатано выступ-
ление Генерального секретаря ЦК КПК Си Цзиньпина 
на сессии ВСНП (сразу после переизбрания его Предсе-
дателем Китайской Народной Республики). Опыт Китая 
имеет для нашей страны исключительное значение.  

С интересом прочтут подписчики журнала статью 
собственного корреспондента газеты «Правда», канди-
дата политических наук С.В. Кожемякина (Киргизская 
Республика, г. Бишкек) о тенденциях в становлении 
многополярного мира.  

В заключение журнал публикует перечень юбилей-
ных, знаменательных и памятных дат в июле — декабре 
2023 года. Этот перечень будет содействовать партор-
ганизациям в планировании работы.  

Марина КОСТИНА, 
заместитель главного редактора журнала  

«Политическое просвещение».

Подсолнечник не зря называют 
солнечным цветком. Ибо где сол-
нышко, там и подсолнышек пово-
рачивает головку вслед за светилом. 
У кого не захватывает дух, обозре-
вая бескрайние золотистые поля! 

Засыпались 
семечками 

Но, к сожалению, эта замечательная 
культура доставит аграриям в ны-

нешнем году массу волнений. 
Дело в том, что в России нынче не-

куда девать урожай семечек. Запасы 
огромны, заводы больше не закупают 
сырьё, из-за чего цена на него упала с 
30 до 20 тыс. руб. за тонну, сообщил 
журналистам глава Российского зер-
нового союза Аркадий Злочевский. 
Он назвал ситуацию «близкой к ката-
строфе». 

«Подсолнечник всегда был рента-
бельным [для крестьян], он был эконо-
мической подстраховкой. Обвал про-
изошёл из-за больших поставок на за-
воды, в том числе с присоединённых 
территорий. Например, в Ростовской 
области аграрии уже просто кричат о 
катастрофе», — заявил эксперт. 

По словам Злочевского, проблему об-
суждали в Госдуме, одним из возмож-
ных путей её разрешения назвали от-
мену экспортной пошлины на подсол-
нечник, которая сейчас является «прак-
тически запретительной». «А иначе ку-
да девать его? Вообще все существую-
щие проблемы рынка решаются доста-
точно просто — отменой текущей кор-
ректировки. Но чиновники за неё цеп-
ляются, крестьяне — стонут», — говорит 
Злочевский. 

Ещё одну меру поддержки рынка об-
суждают в правительстве — дополни-
тельную закупку в интервенционный 
фонд. Речь может идти о 7 млн тонн в 
дополнение к 3 млн тонн уже имею-
щихся запасов. Но такую закупку нель-
зя осуществить быстро: «Это хорошая 
мера, она помогла бы исправить ситуа-
цию, но в короткий срок провести опе-
рацию вряд ли смогут. Да и расходы в 
бюджете на неё не предусмотрены. К 
тому же эти 7 млн тонн некуда склады-
вать. Склады надо освобождать под но-
вый урожай, а запасов в них уже боль-
ше, чем в прошлом году, — в полтора 
раза. Реализация их идёт медленно. 
Например, на подсолнечное масло 
после его недавнего подорожания цена 
ощутимо кусается. 

Елена КРАСНОЛУЦКАЯ.

СЕЛЬСКИЕ СТРАДАНИЯ
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В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯГРАНИ СОТРУДНИЧЕСТВА

Сборочный цех одного 
из крупнейших минских 
предприятий BKM Hol-
ding (в прошлом «Белком-
мунмаш») трудится в 
три смены. Его продук-
цию — троллейбусы, элек-
тробусы и трамваи — 
охотно покупают в Со-
юзном государстве.  

 

— 97% экспорта прихо-
дится на россий-

ский рынок, где мы работаем 
по многолетним контрактам, — 
рассказывает заместитель гене-
рального директора BKM Hol-
ding О. Быцко. — В прошлом го-
ду Санкт-Петербург получил 49 
троллейбусов, а в этом туда от-
правятся ещё 48. Электротранс-
порт пользуется спросом в Мур-
манске, Петрозаводске, Братске. 
Заключены контракты с Екате-
ринбургом и Краснодаром на 
поставку 100 машин. Более 190 
полностью низкопольных трам-
вайных вагонов будут изготов-
лены для Нижнего Новгорода, 
Самары и Барнаула. Примеча-
тельно, что цветовая гамма тех-
ники для разных городов своя: 
синяя — для Санкт-Петербурга, 
голубая — для Екатеринбурга, 
бело-красная — для Краснодара.  

Все заказы предприятие по-
лучает на конкурсной основе — 
по результатам тендеров. Ка-
чеством белорусского городско-
го электротранспорта россий-
ские потребители довольны. Их 
привлекают современный тех-
нический и дизайнерский уро-
вень техники, её высокое каче-
ство, максимально полный учёт 
запросов заказчиков. В рамках 
единой промышленной поли-
тики двух государств планиру-
ется начать сборку трамваев из 
белорусских машинокомплек-
тов с высокой степенью лока-
лизации производства на со-
вместном предприятии «Ниж-
экотранс» в Нижнем Новгороде.  

— Наши троллейбусы благо-
даря встроенным накопителям 
энергии способны автономно 
преодолевать до 20 километров 
пути, — объясняет преимуще-
ства техники О. Быцко. — Под-
питка накопителей происходит 
во время движения по линии 
воздушной контактной сети, 
что избавляет от необходимо-
сти сооружать дорогостоящие 
зарядные станции. В итоге ма-

шина может перевозить пасса-
жиров и там, где довольно ка-
питалоёмкая сеть энергопита-
ния из медных проводов ещё 
не проложена. Так, в этом году 
троллейбусный парк Краснода-
ра обновится на 40% за счёт 
транспорта белорусского про-
изводства без обустройства до-
полнительной инфраструктуры.  

В трамваях привлекают пол-
ностью низкопольные четырёх-
дверные вагоны длиной 16,5 
метра, рассчитанные на 150 
пассажиров и имеющие 35 мест 
для сидения, площадку для ин-
валидных колясок и крупного 
багажа, кондиционеры, систему 
видеонаблюдения с восемью 
камерами, USB-разъёмы для 
подзарядки гаджетов, авто-
информаторы и электронные 
табло. Наличие опций оговари-
вается. По желанию заказчиков 
на машины устанавливаются 
тяговые двигатели, шины и 
оборудование другого произво-
дителя. Так, транспорт для 
Санкт-Петербурга оснащён на-
копителями энергии россий-
ской компании РЭНЕРА.  

По словам О. Быцко, выпуск 
инновационной городской тех-
ники стал ответом на экономи-
ческие санкции, которые уда-
лось успешно обойти благодаря 
современным компетенциям 
BKM Holding и его партнёров по 
производственной кооперации. 

— Год назад западный по-
ставщик остановил отгрузку 
уже оплаченных задних мостов 
к троллейбусам, — поясняет  
О. Быцко. — Пришлось срочно 
переориентироваться на авто-
бусные мосты. Оперативно за-
менить их удалось с помощью 
тяговых электродвигателей за-
вода «Могилёвлифтмаш». С 
электроникой немного слож-
нее, но в этом вопросе мы воз-
лагаем большие надежды на со-
юзную программу по расшире-
нию производства соответ-
ствующих компонентов.  

Одним из перспективных на-
правлений деятельности BKM 
Holding является выпуск элек-
тробусов, а в отдалённом вре-
мени и транспорта на водород-
ных топливных элементах. Эта 
тема активно обсуждается в 

рамках ЕАЭС и Союзного госу-
дарства. 

Около года назад состоялась 
презентация электрического 
грузовика Vitovt (на снимке). 
Подведены первые итоги его 
опытной эксплуатации в одной 
из торговых сетей Минска.  

Машина наравне с привыч-
ными дизельными грузовика-
ми способна перевозить более 
семи тонн груза, преодолевая 
на одной зарядке до 200 кило-
метров от логистического цент-
ра до магазинов. Однако при 
этом не загрязняет окружаю-
щую среду выхлопными газами 
и не производит шум. 

Опытный образец прошёл 
необходимые испытания и со-
ответствующие сертифика-
ционные процедуры, получил 
свидетельство безопасности и 
допущен к передвижению по 
дорогам общего пользования. 
В ходе дальнейшей эксплуата-
ции возможны корректировки 
в конструкции.  

Сергей ГРИШКЕВИЧ, 
соб. корр. «Правды». 

г. Брест.

Невзирая на санкции

Среди комментариев, со-
провождавших недав-
ний визит в Казахстан и 

Узбекистан госсекретаря США 
Энтони Блинкена, попадались 
заявления о формальном ха-
рактере этого события. Дес-
кать, Вашингтон, не имея ре-
альных рычагов воздействия 
на регион, просто решил по-
злить Москву и Пекин самим 
фактом появления у их границ 
столь высокопоставленного 
чиновника.  

На самом деле Соединённые 
Штаты взялись за Центральную 
Азию «всерьёз и надолго». Это 
доказала не только поездка 
Блинкена, которая, помимо 
двусторонних переговоров, 
включала общение в формате 
«C5+1» с главами МИД всех пя-
ти государств региона, но и 
последующие события. 

Визит американского госсек-
ретаря дал старт целой серии 
мероприятий, указывающих не 
на показной, а на реальный ин-
терес Вашингтона. 17 марта в 
узбекском Самарканде прошло 
заседание Совета рамочного со-
глашения по торговле и инве-
стициям между правительства-
ми США и стран Центральной 
Азии (TIFA). Стороны обсудили 
перспективы совместной рабо-
ты по созданию региональной 
площадки поставщиков товаров 
и услуг с единой платёжной си-
стемой, формированию общего 
арбитража, внедрению элек-
тронных систем сертификации 
продукции и таможенных про-
цедур и т.д. Кроме того, главы 
экономических ведомств рес-
публик региона выступили за 
более активное участие во все-
общей системе преференций — 
программе льготных тарифов 
для дружественных Вашингто-
ну стран. 

Обработка центральноазиат-
ских элит проводится не только 
в «коллективном формате». В 
начале апреля в Вашингтоне 
прошли политические консуль-
тации с участием замглавы 
МИД Киргизии Айбека Молдо-
газиева и помощника госсек-
ретаря США по делам Южной и 
Центральной Азии Дональда 
Лу. Согласно обнародованной 
информации, стороны обсуди-
ли упрощение процедуры 
оформления виз, трудоустрой-
ство в США работников из Кир-
гизии, расширение программ 
изучения английского языка с 
привлечением волонтёров 
«Корпуса мира» — федерально-
го агентства американского 
правительства.  

Ещё одним вопросом стало 
снижение негативного воздей-
ствия международных (читай: 
антироссийских) санкций на 
экономику республики. «Кир-
гизская делегация отметила 
важность решения вопроса от-
крытия корреспондентских 
счетов киргизских банков в 
США. Участники обсудили пути 
привлечения американских ин-
вестиций в Киргизию, продви-
жения киргизского экспорта на 
рынок США», — отмечается в 
совместном заявлении. 

В Туркмении между тем по-
бывала делегация американ-
ских деловых кругов. В неё во-
шли представители таких круп-
ных компаний, как «Дженерал 
Электрик», «Джон Дир», 
«Смартматик», и ряда других. 
На встрече с гостями президент 
Сердар Бердымухамедов за-
явил о создании привлекатель-
ных условий для иностранных 
инвестиций. «Соединённые 
Штаты являются одним из важ-
ных торгово-экономических 
партнёров Туркмении. Вместе 
с тем очевидно, что обоюдный 
потенциал может быть исполь-
зован гораздо шире. Туркмения 
приветствует наращивание 
взаимовыгодного сотрудниче-
ства с американскими компа-
ниями, которое намерена по-
ощрять и поддерживать», — 
подчеркнул он. 

 

Не остался в стороне Ка-
захстан, географическое 
положение и ресурсы ко-

торого привлекают особое вни-
мание западного капитала. 
Замминистра индустрии и ин-
фраструктурного развития рес-
публики Динара Щеглова про-
вела переговоры с помощни-
ком торгового представителя 
США по Южной и Центральной 
Азии Брендоном Линчем. На-
помнив о больших запасах ред-
коземельных металлов в Казах-
стане, чиновница призвала 
американский бизнес принять 
участие в аукционах на право 
недропользования. 

Помимо этого, на встрече об-
суждалась реализация Транс-
каспийского международного 
транспортного маршрута — ко-
ридора в обход России. Линч 
сообщил о заинтересованности 
Вашингтона в совместном с 
Астаной строительстве ряда 
объектов этого маршрута, вклю-
чая контейнерный хаб в порту 
Актау и многофункциональный 
морской терминал в порту Ку-
рык. Тем самым получила раз-
витие тема, ставшая одной из 

главных во время визита Блин-
кена. Госсекретарь США, напом-
ним, заявил о выделении 25 
миллионов долларов на «ди-
версификацию торговых марш-
рутов в обход России».  

Вскоре после консультаций 
Щегловой и Линча власти Ка-
захстана объявили о запуске 
онлайн-системы, которая будет 
отслеживать все пересекающие 
границы страны товары. «…С 
первого дня конфликта (на 
Украине) мы говорили, что, хо-
тя и не вводим санкции против 
России, также не позволим ис-
пользовать нашу территорию 
для обхода санкций, — пояснил 
замминистра иностранных дел 
Казахстана Роман Василенко. — 
Мы задали очень чёткие ори-
ентиры для бизнеса в отноше-
нии того, что можно экспорти-
ровать в Россию, а что нецеле-
сообразно, учитывая обстоя-
тельства». 

В отношения с Центральной 
Азией США вовлекают и своих 
союзников. В Лондоне прошёл 
первый в истории отношений 
двух стран таджикско-британ-
ский инвестиционный форум. 
На нём было подписано 23 со-
глашения на сумму свыше 370 
миллионов долларов. После это-
го представители МИД провели 
политический диалог. В ходе не-
го, в частности, обсуждались 
перспективы совместной борь-
бы с терроризмом и наркотра-
фиком, укрепления границ.  

Запад всё активнее пользу-
ется обеспокоенностью стран 
региона исходящими из Афга-
нистана угрозами. На слуша-
ниях в сенатском комитете по 
международным делам До-
нальд Лу призвал усилить обо-
ронное сотрудничество с Цент-
ральной Азией. По его словам, 
страны региона «могут неожи-
данно столкнуться с дефицитом 
самолётов или патронов». А по-
скольку Россия сейчас сама ис-
пользует много оружия и бое-
припасов, США и их союзники 
могут лишить её роли главного 
поставщика вооружений. 

Как писала «Правда» (см. но-
мер от 30 марта с.г.), для созда-
ния этого самого «неожидан-
ного дефицита» Вашингтон мо-
жет спровоцировать военные 
столкновения на границах Аф-
ганистана с центральноазиат-
скими республиками. Это нуж-
но для превращения региона в 
«стратегический тыл» — плац-
дарм в непосредственной бли-
зости от линии соприкоснове-
ния с врагом. А то, что никаких 
моральных ограничений на со-
хранение своей гегемонии ка-
питал никогда не имел и иметь 
не будет, общеизвестно. 

 
Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды». 

г. Бишкек.

Стратегический тыл 
Вашингтона

Накачивание региона западным оружием и ослаб-
ление связей с Россией под угрозой санкций. Таковы 
главные направления американской политики в Цент-
ральной Азии. Не обходя вниманием ни одну из респуб-
лик, США тесно привязывают их к своей стратегии.

ХАРТУМ. В ходе вооружён-
ных столкновений в Судане по-
гибли около 100 человек, более 
1000 получили ранения. Кон-
фликт в одном из самых взры-
воопасных африканских госу-
дарств вспыхнул 15 апреля. 
Столкновения стали результа-
том напряжённости в отноше-
ниях между армией во главе с 
фактическим лидером страны 
Абделем Фаттахом аль-Бурха-
ном и военизированной груп-
пировкой Силы быстрого реа-
гирования (спецназ) под руко-
водством Мохаммеда Хамдана 
Дагало. Истинные причины про-
исходящего, считают аналитики, 
кроются в затяжном внутреннем 
противостоянии суданских элит 
и кланов, которые после свер-
жения президента страны Ома-
ра аль-Башира в 2019 году ни-
как не могут найти оптимальную 
модель взаимодействия между 
собой. В нынешнем конфликте 
спецназ рассчитывает повысить 
свою значимость во внутрипо-
литическом процессе, причём 
речь идёт не о доступе к како-
му-то военному ресурсу, а о 
контроле над экономикой. 

 
КУМИЛЛА. Минимум 30 че-

ловек пострадали в результате 
столкновения пассажирского и 
товарного поездов на железно-
дорожной станции в Бангладеш 
в 96 км к востоку от столицы 
Дакки. Пассажирский состав, 
ехавший со скоростью 70 км/ч, 
врезался в неподвижный товар-
ный, и пять вагонов экспресса 
сошли с рельсов. Как заявил 
представитель компании «Бэнг-
лэдеш рэйлвэй», на станции Ку-

милла была неисправна система 
сигнализации, в результате чего 
стрелка по ошибке направила 
поезд с основной линии на вто-
ростепенную. А гендиректор 
бангладешской железной доро-
ги Камрул Ахсан переложил от-
ветственность на машиниста 
пассажирского состава, посколь-
ку тот «должен был заметить 
неработающий сигнал и вовре-
мя остановить поезд». 

 
РИМ. Власти Италии объяви-

ли на всей территории страны 
чрезвычайное положение из-за 
большого скопления мигрантов, 
прибывших на южные берега 
страны. Режим будет действо-
вать в течение полугода. 

 
БЕРН. Швейцарские банки 

предупредили россиян о закры-
тии их счетов, если те не пере-
станут платить налоги в россий-
ский бюджет. Финучреждения 
объяснили свои действия тем, 
что клиенты из РФ перечисляют 
налоги в казну государства, «де-
стабилизирующего ситуацию на 
Украине». Пока банки действуют 
выборочно (первыми «жертва-
ми» месяц назад стали россия-
не, обслуживающиеся в «Креди 
суисс» и UBS). Как отметили 
аналитики, на финучрежедния 
оказывают давление швейцар-
ские власти, парламентские пар-
тии и Государственный секре-
тариат страны по экономике, 
требующие ужесточения конт-
роля за исполнением санкций 
против Москвы.  

 
По сообщениям информагентств 

подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

ПРИБАЛТИЙСКИЙ БЛЕФ

«Мы брали пробы из туале-
тов, с различных поверх-

ностей: подоконников, кресел-
мешков в местах отдыха. Также 
проверили классы», — рассказа-
ла руководитель управления Ра-
са Балютавичюте. 

Казалось бы, надо было сроч-
но бить тревогу. Однако в ве-
домстве подчёркивают: обна-
ружение следов наркотиков не 
свидетельствует о факте упо-
требления их школьниками. То-
гда что это — прозрачный на-
мёк на педагогический состав 
или немыслимое равнодушие? 

Столь жуткая ситуация не 
взволновала и депутата сейма 
от правящей Партии свободы 
Моргану Даниэле, до недавнего 
времени лидера организации 
«Молодая волна», члены кото-
рой занимаются в Литве вопро-
сами употребления психоак-
тивных средств молодёжью.  

Команда «Молодой волны», 
как известно в республике, рабо-
тает на музыкальных фестива-
лях, в барах и клубах, где предо-
ставляет информацию и услуги 
снижения вреда от наркотиков. 
Это проверка наркотиков на ка-
чество (тестирование реагента-
ми), распространение принад-

лежностей для их употребления 
(трубочки, желатиновые капсулы 
и пр.), помощь «равный — рав-
ному» от других потребителей 
психоделических веществ.  

Деятельность «Молодой вол-
ны» и понимание, какой должна 
быть «гуманная наркополити-
ка», дали Моргане мотивацию 
выйти на другой уровень — де-
путата парламента. Основной 
пункт программы, с которым 
она пришла в сейм, — декри-
минализация и реформа нар-
кополитики в Литве.  

И вот теперь эта «Молодуха» 
хладнокровно указала, что ре-
зультаты исследования Управ-
ления общественного здраво-
охранения отражают не что 
иное как общую ситуацию в 
Клайпеде, а не в школах. «Рас-
пространённость кокаина в 
портовом городе всегда была 
выше, чем в других городах 
Литвы», — пояснила она. 

Следует отметить: в респуб-
лике хотя бы раз наркотики 
пробовали 14,1% населения; в 
марте российская полиция, как 
сообщил сайт Delfi.lt, ликвиди-
ровала канал контрабанды этих 
веществ из Литвы. 

Татьяна АВЕРЧЕНКО.

В интересах 
трудящихся 

Президент Боливии Луис 
Арсе написал на днях в своём 
Твиттер-аккаунте: «Мы 
поддерживаем стабильность 
экономики с контролируемой 
инфляцией!» 

 

По состоянию на первый квар-
тал 2023 года, сообщил он, 

индекс потребительских цен со-
ставил — 0,19%, что является од-
ним из самых низких показате-
лей в регионе благодаря поли-
тике, гарантирующей нашу безо-
пасность продовольственным 
суверенитетом. 

Касаясь этого вопроса на пресс-
конференции, министр планиро-
вания развития Серджио Кусикан-
ки констатировал: «Процесс вос-
становления экономики, который 
начался в ноябре 2020 года, идёт 
успешно». Он выразил мнение, что 
это позволяет утвердить критерий 
возврата к экономической ста-
бильности. Андско-амазонская 
страна завершила 2022 год с самой 
низкой инфляцией в регионе, за-
фиксировав индекс потребитель-
ских цен на уровне 3,12% в резуль-
тате реализации проводимой в 
стране социально-экономической 
модели в интересах трудящихся. 

Согласно официальным дан-
ным, фискально-финансовая про-
грамма на 2023 год, подписанная 
министерством экономики и го-
сударственных финансов и Цент-
ральным банком Боливии, преду-
сматривает рост валового внут-
реннего продукта на 4,86%. 

 
Пренса Латина.

ЕВРОПЕЙСКИЙ КОНТЕКСТ

Удивительно, но нечто по-
добное, в утрированной, 
конечно, форме, может 

происходить и в политике. Све-
жий пример — реакция офи-
циальных властей Берлина на 
организованную ещё в феврале 
провокацию экстремистов воз-
ле здания российского посоль-
ства в столице ФРГ.  

Напомним, что в конце фев-
раля проукраинские органи-
заторы «протестной акции» 
установили в центре Берлина 
подбитый российский танк, 
поставив его стволом пушки в 
сторону нашего диппредста-
вительства. Они намеревались 
провести мероприятие в под-
держку ВСУ, но местные жи-
тели сорвали их планы. Мно-
гие из пришедших туда нем-
цев начали выступать с мир-
ными лозунгами, возлагали к 
боевой машине цветы, проте-
стуя против поставок оружия 
Киеву. Цветы возложили так-
же и участники проходившей 
тогда в Берлине крупной ма-
нифестации против эскала-
ции конфликта на Украине. 

Официальные власти Герма-
нии оказались в итоге в слож-
ном положении. Не отреаги-
ровать на провокацию возле 
здания диппредставительства 
великой державы было никак 
нельзя, но как именно реаги-
ровать, с учётом того что пра-
вительство Олафа Шольца 
огульно поддерживает киев-
ский режим в его противостоя-
нии с Россией, продолжая по-
ставлять для ВСУ технику, в 
том числе тяжёлую, и боепри-
пасы? В итоге и был найден 
тот самый внешне очень ко-
мичный выход из положения, 
аналог которого приведён вы-
ше на примере обиженного 
школьника с промокашкой. 

Как сообщила на днях газе-
та «Берлинер цайтунг», власти 
Митте — центрального района 
столицы ФРГ, где и располо-
жено посольство России, вы-
писали организаторам «вы-
ставки с танком»… штраф в 
размере 806 евро, причём во-
все не за проведение прово-
кационной акции перед дип-
представительством РФ, а за 
«использование части улицы 
не по назначению». Уведом-
ление об оплате штрафа, от-
мечает издание, было направ-
лено уже повторно, поскольку 
первое такое требование про-

вокаторы просто проигнори-
ровали. 

Как официально звучит обо-
снование решения властей, 
«счёт в 806 евро выставили 
организаторам акции за ис-
пользование обочины дороги, 
где стоял трейлер», с помощью 
которого «выставочный танк» 
привезли в Берлин. По данным 
издания, организаторы среди 
прочих документов в коррес-
понденции с властями района 
просто «не заметили» этот 
счёт, а потому его и выставили 
повторно с предупреждением 
о «последствиях неуплаты по 
истечении недельного срока». 

Таким образом, нанеся по-
литическим провокаторам 
«удар промокашкой», офици-
альный Берлин посчитал, что 
ему удалось «сохранить лицо», 
не оставив совсем без внима-
ния демарш экстремистов пе-
ред российским посольством. 
Формальности оказались внеш-
не соблюдены. Остаётся только 
задать вопрос германским вла-
стям: им самим не стыдно от 
подобной реакции на антирос-
сийские политические выходки 
в собственной столице, вызы-
вающие справедливое негодо-
вание их простых сограждан? 

 
Николай ПЕТРОВСКИЙ.

Представьте се-
бе ситуацию, когда 
школьник, желая 
отомстить оби-
девшему его одно-
класснику, изо всех 
сил бьёт его по 
шее… тетрадной 
промокашкой. Ниче-
го, кроме улыбки, 
такая «месть» вы-
звать не может.

Формальности 
соблюдены!

Прорыв Поднебесной

Экспериментальный усовер-
шенствованный сверхпроводя-
щий токамак (EAST), известный 
как китайское «искусственное 
солнце», достиг устойчивой ра-
боты плазмы в режиме высокого 
удержания в течение 403 секунд, 
что является ключевым шагом 
на пути к разработке термо-
ядерного реактора. 

 

П рорыв, достигнутый по итогам более 
120 тысяч испытаний, позволил значи-
тельно улучшить предыдущий рекорд 

«искусственного солнца» в 101 секунду, кото-
рый был установлен в 2017 году. 

Конечная цель строительства EAST, распо-
ложенного в Институте физики плазмы при 
Академии наук Китая (ASIPP) в г. Хэфэй, со-
стоит в создании ядерного синтеза, подобного 
тому, что происходит на Солнце, с использо-
ванием дейтерия, в изобилии содержащегося 
в море, для обеспечения устойчивого потока 
чистой энергии. 

Директор ASIPP Сун Юньтао в эксклюзив-
ном интервью информационному агентству 
«Синьхуа» заявил, что главное значение ново-
го прорыва заключается в режиме высокого 
удержания. В таком режиме температура и 
плотность частиц значительно повышаются, 
что закладывает прочную основу для уве-

личения эффективности выработки электро-
энергии будущими термоядерными электро-
станциями и снижения затрат. 

В отличие от ископаемых видов топлива, 
таких как уголь, нефть и природный газ, кото-
рые находятся под угрозой истощения и пред-
ставляют опасность для окружающей среды, 
сырьё, необходимое для «искусственного 
солнца», находится на Земле практически в 
безграничных количествах. Поэтому термо-
ядерная энергия считается идеальной «ко-
нечной энергией» для будущего человечества. 

С момента введения в эксплуатацию в 2006 
году спроектированный и разработанный 
Поднебесной EAST стал открытой испыта-
тельной платформой для проведения китай-
скими и иностранными учёными экспери-
ментов и исследований, связанных с термо-
ядерным синтезом. 

В настоящее время завершено проектиро-
вание будущего китайского эксперименталь-
ного реактора термоядерного синтеза под на-
званием CFETR, который рассматривается как 
«искусственное солнце» следующего поколе-
ния, с целью создания первого в мире де-
монстрационного термоядерного реактора. 

 
Синьхуа. 

 
q Модернизация экспериментального усо-
вершенствованного сверхпроводящего то-
камака (EAST) в г. Хэфэй провинции Аньхой. 
13 апреля 2023 года.

Что заботит  
«Молодую волну»? 
Сотрудники Управления общественного здравоохранения 

Литвы, обследовав в январе и феврале нынешнего года 28 
школ Клайпеды, в 27 из них обнаружили… следы кокаина, о 
чём информирует интернет-портал RuBaltic.Ru.

 

Не до накоплений 
Около трети жителей Латвии совсем не 

имеют накоплений, это самый худший пока-
затель среди республик Прибалтики.  

Согласно результатам исследования банка Luminor, день-
ги не удаётся откладывать 32% латвийцев, 25% эстонцев 

и 18% литовцев. За год сильнее всего ухудшилась ситуация 
для пенсионеров 60—74 лет — их накопления уменьшились 
на 16%, а также для возрастной группы с 30 до 39 лет, чьи 
накопления за два месяца сократились на 9%. 

Как указала руководитель отдела развития бизнеса Lu-
minor Екатерина Зинич, «больше всего пугает то, что чаще 
всего, в 36% случаев, не хватает денег для создания накоп-
лений людям в возрасте от 30 до 39 лет, у которых должна 
быть стабильная работа и растущие доходы». 

Ранее интернет-сайт RuBaltic.Ru сообщил, что учителя в 
Латвии готовятся к забастовке из-за крайне низких зар-
плат. 

Илга ВЕТРОВА. 
Фото dzen.ru
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Российской Федерации 

ИНТЕРВЬЮ ДЛЯ «ПРАВДЫ»

Как дела у «всесоюзной здравницы»?

— Давайте начнём нашу беседу, уважаемый 
Вячеслав Фёдорович, с того, что определимся 
в терминах, которые так или иначе являются 
ключевыми при рассмотрении интересующе-
го нас вопроса о развитии туристической от-
расли Крыма как региона, давно и небезосно-
вательно считающегося флагманом всей ту-
ристско-курортной сферы нашей страны. 
Итак, что мы понимаем под туризмом и чем 
он отличается от санаторно-курортного оздо-
ровления и лечения?  

— Как, известно, туризм — это выезды, путеше-
ствия в другую страну или местность, отличную 
от места постоянного жительства, с любой целью, 
кроме трудоустройства. Я бы добавил к этому об-
щему определению требование о времени пребы-
вания, скажем, не менее 24 часов (иначе речь 
идёт о транзите) и условие предварительной опла-
ты туристических услуг (иначе речь идёт о частной 
поездке общего характера). Соответственно, от 
санаторно-курортного дела он отличается целями 
— оздоровлением и лечением в специализиро-
ванных санаториях с профессиональной меди-
цинской базой и профессиональным медицин-
ским персоналом.  

Но сегодня жизнь активно вносит свои коррек-
тивы, и уже можно говорить о таком понятии, как 
рекреационный туризм с целью отдыха и восста-
новления сил, и активно развивающийся меди-
цинский туризм, то бишь поездки по миру с 
целью получения квалифицированных медицин-
ских услуг в профессиональных медицинских 
центрах.  

А вообще видов туризма очень много: истори-
ческий, всегда очень популярный в Крыму и в 
России в целом; сельский; спортивный; кулинар-
ный; деловой; охотничий; экологический; этно-
графический и многие другие… 

— Вы долгие годы проработали в ялтинском 
«Интуристе», возглавляли там комсомольскую 
организацию с правами райкома, были гене-
ральным директором этого крупнейшего и 
известного далеко за пределами Крыма тури-
стического объединения, расположенного 
практически в самом центре Ялты. Расскажите 
об этом легендарном предприятии.  

— В крымском «Интуристе» я начал работать в 
1973 году и прошёл путь от переводчика в гости-
нице «Ореанда» до генерального директора — ди-
ректора гостиницы «Ялта» Крымского объедине-
ния Госкоминтуриста СССР. На эту должность, 
между прочим, я был избран коллективом. Об 
этом событии даже написал тогда корреспондент 
«Известий» Э. Полянский в статье «Испытание» 
(«Известия», №96 от 5 апреля 1987 года). В системе 
«Интуриста» это был первый случай, когда кол-
лектив крупного объединения избирал своего ди-
ректора.  

История создания «Интуриста» такова. 12 апре-
ля 1929 года Совнарком принимает стратегиче-
ское решение и создаёт Всесоюзное акционерное 
общество «Интурист», передав ему имуществен-
ный комплекс Акционерного общества «Отель» с 
лучшими высококлассными гостиницами и ре-
сторанами, санаториями и домами отдыха, обес-
печив его автотранспортом, поездами, парохода-
ми и высокопрофессиональными кадрами спе-
циалистов гостиничного, ресторанного дела и 
коммерции. Это дало возможность преодолеть 
разрыв в отставании нашего внутреннего туризма 
и позволило обеспечить всем необходимым для 
развития въездного иностранного туризма. Фак-
тически же был создан мощный советский тур-
оператор в лице крупной коммерческой корпора-
ции с прекрасной собственной материальной ба-
зой и необходимыми инструментами для торгов-
ли с враждебными нам капиталистическими стра-
нами. Тогда заработали и «Торгсины» (торговля с 
иностранцами), предприятия «Интуриста», а стра-
на начала зарабатывать необходимые средства 
для своего роста и укрепления. 

В Крыму, в Ялте, «Интурист» работает с 1930 го-
да: сначала в гостиницах «Петербург», позднее 
«Ленинград», затем появится Агентство ВАО «Ин-
турист», а позже и Крымское отделение ВАО «Ин-
турист», ставшее Крымским объединением Гос-
коминтуриста СССР (до 1992 года). Свыше 2500 
работников агентства трудились в Симферополе, 
Севастополе, в ялтинских гостиницах «Ялта», 
«Ореанда», «Таврида», в мотеле-кемпинге «Поляна 
сказок», на привлечённой базе — в санатории 
«Украина» и других. 

Крымское объединение «Интурист» имело са-
мую крупную материальную базу в Украинской 
ССР (примерно 25% мест от всего объёма в гости-
ницах, мотелях, кемпингах и ресторанах, 2500 
мест в гостиницах, 5500 мест в ресторанах, барах 
и кафе, свыше 2500 работников, в том числе 150 
гидов-переводчиков с ведущими и редкими ино-
странными языками) и примерно 27—30% объёма 
по приёму и обслуживанию тогда всех иностран-
ных туристов Украины. Крымский «Интурист» 
ежегодно принимал и обслуживал более 130 тысяч 
иностранных туристов из 70 стран мира, включая 
береговое обслуживание свыше 100 круизов. Так-
же он ежегодно принимал и обслуживал до 90 ты-
сяч отечественных туристов со всего Советского 
Союза. 

Особенно следует выделить одну из важнейших 
сторон работы союзного «Интуриста» — инфор-
мационно-пропагандистскую работу среди ино-
странных туристов. Основной её груз лежал на 
высокопрофессиональных гидах-переводчиках. 
Так, в Ялте было 73 объекта показа для иностран-
ных и, конечно, советских туристов. Причём толь-
ко 3 из них были объектами советского периода, 
а остальные являлись историческими, археологи-
ческими, архитектурными объектами, дворцами, 
дачами и так далее. То есть шла пропаганда не 
только советского образа жизни и завоеваний со-
циализма, но и освещались русские история и 
культура.  

С 1987 года Крымское объединение получило 
от Главного коммерческого управления Госком-
интуриста СССР эксклюзивное право на само-
стоятельную загрузку своей материальной базы 
и заключение прямых договоров с иностранными 
турфирмами. В связи с высокой степенью цент-
рализации коммерческой работы по привлече-
нию иностранных туристов вся она генерирова-
лась и концентрировалась в системе Главного 
коммерческого управления Госкоминтуриста 
СССР в Москве (тысячи специалистов, десятки 
совместных предприятий, собственные предста-
вительства в десятках стран мира, директораты, 
управления, собственные гостиницы, мотели и 
кемпинги, собственная система подготовки кад-
ров, самолёты, поезда, теплоходы и т.д.). С разва-
лом СССР Украина, как и другие бывшие союзные 
республики, естественно, лишилась кадров, ин-
струментов и технологий работы по привлечению 
туристов из-за рубежа, и только наше Крымское 
объединение осталось обладателем такого опыта 
и центром технологических знаний. Параллельно 
слабел и уходил с рынка сам Госкоминтурист 
СССР, с мощным коммерческим управлением, 
пока в 1990-х полностью не прекратил своего су-
ществования.  

Убеждён: крупнейший туроператор в мире 
прекратил своё существование преждевремен-
но. Проще говоря, его насильно и заживо похо-
ронили. 

Не могу не сказать и о том, что огромный 
ущерб иностранному, внутреннему туризму, ку-
рортному делу, природе Крыма, его внешнему 
облику и особенно его инфраструктуре был на-
несён за 23 года до воссоединения Крыма с Рос-
сией неудержимой, бестолковой, хищнической 
приватизацией. Приватизированные санатории 
были разбазарены, без каких-либо предвари-
тельных условий, потеряв свои территории, пар-
ки, пляжи и, что особенно важно, медицинскую 
специализацию и базу. А бывшие гостиницы 
«Интуриста» и городского гостиничного хозяй-
ства утратили имевшийся уровень профессио-
нализма, превратившись в необоснованно доро-
гие коммунальные ночлежки. В результате в 
стоимость путёвок в санатории и проживания, 
питания в гостиницах и ресторанах как минимум 
от 50 до 70% входят банальное воровство, откаты 
и вообще «чёрный бизнес». 

Опять же горький вывод из фактов приватиза-
ции можно сделать только один: либеральная мо-
дель экономики провалилась и доказала свою 
полную несостоятельность! Уход государства из 
важнейших отраслей экономики не просто не-
возможен, он смертельно опасен для страны. 

А выход из создавшегося положения тоже 
только один: национализация, деприватизация, 
государственный выкуп всего того, что бездумно 
и впопыхах приватизировано, особенно в ку-
рортных моногородах. Государство и муници-
палитеты, будучи собственниками имущества и 
основных фондов и средств производства, могут 
предметно участвовать в развитии курортной и 
туристической сферы и предотвращать бесконт-
рольное изменение целевого использования 
объектов. 

— В советские годы путеводители, расска-
зывавшие о Крыме, его достопримечательно-
стях, курортных и туристических учрежде-
ниях, «Интурист» выделяли особо. Собственно, 
его суперсовременный на то время вид уже 
производил сильное, неизгладимое впечатле-
ние. А какова была доступность отдыха в нём 
для советских граждан и чем ваш коллектив 
удивлял приезжавших в Ялту туристов? 

— К сожалению, при всей популярности совет-
ского «Интуриста» большинство людей, особенно 
сегодня, мало что знают о его истории, специфике 
и об эффективности работы, о значении для эко-
номики, социальной важности и политическом 
значении этого самого крупного в своё время  
туроператора и крупнейшей туристической кор-
порации в мире. Большей частью в обществе гу-
ляли разные байки об «Интуристе» как о недо-
ступном, закрытом предприятии для иностранцев 
и тому подобные досужие измышления. 

Достаточно привести один пример: ежегодно 
предприятиями крымского «Интуриста» обслу-
живалось по турам с размещением, питанием, 
транспортным, медицинским и экскурсионным 
оказанием услуг не менее 40—50% советских 
граждан от общего объёма гостей. А кроме этого 
— десятки тысяч не учтённых статистикой мест-
ных и приезжих посетителей наших пляжей, 
бассейнов, саун и массажных кабинетов, ресто-
ранов и кафе. 

Нужно сказать и о том, что в конце 1980-х 
годов по договорам с крупными предприятиями 
и профсоюзами нами были внедрены для рабо-
тавших крымчан туры выходного дня, особенно 
для сельских жителей. С тех же времён и до 
конца 1990-х нами приняты и обслужены десятки 
тысяч шахтёров Донбасса, хлопкоробов Узбеки-
стана, жителей города Тольятти, работников Ав-
тоВАЗа, тружеников сельского хозяйства цент-
ральных областей России и других республик 
бывшего СССР. Отечественным гостям, как и всем 
другим, предлагались все лучшие из наших куль-
турных программ, экскурсионных и медицинских 
услуг. Мы учредили и много лет к ряду проводили 
в Ялте очень популярный фестиваль театров 
варьете. По договору о сотрудничестве с Донец-
ким институтом торговли мы многие годы орга-
низовывали для студентов института практику 
на наших предприятиях и их оздоровление в лет-
ние месяцы.  

— Понятно, тогда расскажите, пожалуйста, 
о сегодняшнем «Интуристе». Правда, предва-
ряя ваш рассказ, скажу о личных впечатле-
ниях от посещения Ялты пару-тройку лет на-
зад, когда находился там в непродолжитель-
ной служебной командировке. Конечно, раз-

мах присутствует, но цены за предоставляе-
мые услуги для простых граждан просто не-
доступны, даже немыслимы. И ещё бросаются 
в глаза аляпистые кафе и бары, встречаю-
щиеся буквально на каждом шагу. Складыва-
ется такое впечатление, что главная задача 
«Интуриста» и его предприятий-спутников 
не развитие и создание доступной и надёж-
ной инфраструктуры, а выкачивание из обес-
печенных отдыхающих средств.  

— Увы, но советский «Интурист» и его пред-
приятия разделили судьбу страны, о чём я уже 
говорил выше. Крупнейшая туристическая ком-
пания мира была сначала приватизирована без 
особой стратегической и коммерческой програм-
мы и в конечном итоге разрушена. При этом в 
худших традициях «жанра» одним из неудачли-
вых её владельцев она была продана конкуренту 
«Интуриста», английскому туроператору — ком-
пании «Томас Кук». Основной причиной и целью 
приватизации «Интуриста» стало желание при-
ватизаторов заполучить в собственность пре-
красные гостиницы компании, а причиной раз-
вала оказалось, как всегда у нас бывает, отсут-
ствие профессионализма и стратегической про-
граммы развития как въездного, так и выездного 
отечественного туризма и полное самоустране-
ние от этих процессов государства. В результате 
объекты, созданные трудом поколений советских 
профессионалов туризма и приносившие весо-
мый вклад в развитие экономики, социальной 
сферы и политического престижа нашей страны, 
стали банальным товаром для обогащения от-
дельных персонажей, неутомимых «ударников 
капиталистического труда». 

Обсуждать судьбу предприятий крымского 
«Интуриста» для меня очень малоприятная тема, 
но ради работы над ошибками мы должны, так 
сказать, делать и разбор полётов. Его судьба, к 
сожалению, схожа с судьбой других интуристов-
ских собратьев и поучительна тем, что показыва-
ет нам всем, к чему приводят отсутствие ответ-
ственной государственной политики и борьба с 
профессионализмом, усиленная имитацией дея-
тельности во главе с так называемым эффектив-
ным менеджментом. Можно много говорить о 
бестолковой политике «перестройки», когда ма-
лограмотные, но жаждущие «перемен» люди ре-
шали, как «разукрупнять» производственные объ-
единения и предоставлять «самостоятельность» 
предприятиям, в результате чего было развалено 
Крымское объединение «Интуриста», да и далеко 
не оно одно… 

— В Крыму, как и во многих других регионах 
России, в состав республиканского правитель-
ства входит министерство курортов и туризма 
Республики Крым, руководство которого, как 
правило, выступает с достаточно оптимистич-
ными заявлениями и бравурными реляциями. 
Но не кажется ли вам, что его роль незначи-
тельна и реальных управленческих полномо-
чий оно не имеет? 

— Мне трудно судить об эффективности рабо-
ты этого министерства, но очевидно то, что в 
стране нет продуманной и серьёзной государст-
венной политики в сфере туризма и санаторно-
курортного дела, нет государственной собствен-
ности, предприятий в данной сфере (кроме спе-
циальных, управляемых другими министерства-
ми и ведомствами) и, соответственно, не понятна 
конечная «вселенская» цель такого министерст-
ва. Могу представить себе, что в положении о 
министерстве записано много хороших и даже 
разумных мыслей, но реальная жизнь свиде-
тельствует о другом. 

Взять хотя бы тот факт, что в результате при-
ватизации государство и муниципалитеты ли-
шились огромного числа санаториев, гостиниц, 
туроператоров и таким образом потеряли статус 
субъекта на рынке туризма и санаторно-ку-
рортного дела. Хотя, по логике вещей, Крым как 
таковой и все его курортные города и даже не-
которые сельские поселения должны быть и 
объектами, и субъектами на этом рынке, иметь 
свою региональную и муниципальные програм-
мы, свою политику развития и поддержки ту-
ризма, вытекающие из общей государственной 
политики. Что тут не ясно? Вот вам и ответ на 
«незначительную роль и отсутствие реальных 
управленческих полномочий» у данного мини-
стерства. 

Следовательно, исходя из этого, нужны и ин-
струменты реализации такой политики. А имен-
но: объекты размещения, транспортные пред-
приятия, учебные заведения, учебно-производ-
ственные предприятия, туроператорские фирмы 
и бюро путешествий, информационно-реклам-
ные компании и действующие выставки-ярмар-
ки, историко-экскурсионные, методические 
центры и многое другое. Необходимы глубоко 
продуманная система участия в конкурентной 
борьбе с зарубежными турцентрами, а также си-
стема поддержки и поощрения роста качества 
отечественного турпродукта, его продвижения 
внутри страны, разнообразие отечественных ту-
ристских услуг, снижение цен на них.  

— Несмотря на то, что прошедший год для 
туристической отрасли Республики Крым был 
непростым и из-за проблем с логистикой на 
полуостров прибыло меньшее, чем ожидалось, 
число гостей, республиканские власти опти-
мизма не теряют, рассуждая о возможности 
сделать Крым в ближайшей перспективе ту-
ристической жемчужиной России и побить 
таким образом рекорд советского времени по 
числу приезжающих к нам туристов. Оправ-
данны ли, по вашему мнению, такие прогно-
зы? И, что самое главное, а каковы возможно-
сти крымской туриндустрии по реализации 
столь амбициозных планов? 

— Если говорить о прогнозах по развитию ту-
ризма, то необходимо отметить, что туризм яв-
ляется ярко выраженной производственной сфе-
рой, с той только особенностью, что время про-

изводства товара здесь совпадает со временем 
его потребления. И как всякая сфера производ-
ства товаров потребления (и услуг) туризм на-
прямую зависит от уровня благосостояния наро-
да. Поэтому косвенным, но верным будет прогноз 
развития туризма, основанный на расчётах роста 
реальных доходов населения страны на соответ-
ствующий период. Сегодня вопрос не стоит о 
том, сколько туристов принять, гораздо актуаль-
нее вопрос — как, с каким качеством обслужива-
ния и по какой цене их принять. И правильное 
сопоставление цены и качества крымского тур-
продукта неизбежно приведёт к росту объёмов 
туризма в республике. Конечно, кроме этих фак-
торов, есть и общая обстановка, определяющая, 
так сказать, погоду на туристическом рынке. Это 
в нашем случае транспортные связи Крыма с ма-
териковой Россией и, безусловно, общая обста-
новка в стране.  

— А как сегодня помогают государство и 
власти Республики Крым тем работающим 
предприятиям и организациям туристической 
отрасли республики, которые в 2022 году не-
досчитались долгожданных туристов и отды-
хающих, на которых рассчитывали, ориенти-
руясь на итоги своей работы в 2021 году и в 
предшествующие годы? 

— Это очень серьёзный и очень животрепе-
щущий вопрос. В 2021 году, к примеру, пред-
приятия туризма и других сфер, пострадавших 
от коронавируса, получали от государства суб-
сидии из федерального бюджета. Это, безуслов-
но, положительный факт. Но он связан с форс-
мажором. В целом же помощь должна быть не 
разовой и не случайной. Опять же, нужна госу-
дарственная политика в туристической сфере и 
санаторно-курортном деле, которая решала бы 
вопросы комплексно и на постоянной законо-
дательной основе.  

Лучшие примеры мы снова находим в истории 
нашего государства. Так сутью государственной 
политики в сфере туризма в СССР были положи-
тельное сальдо въездного иностранного туризма 
по отношению к выездному, ввоз валюты в страну 
и поддержка нашей экономики, нашего положи-
тельного имиджа в мире. И что сейчас мешает 
проводить нам такую же политику? 

Должен сказать, что необходимо ясно отдавать 
себе отчёт в том, что наши турцентры находятся 
в постоянной конкурентной борьбе с турцент-
рами Турции, Грузии, Болгарии, Румынии, Гре-
ции и Египта. И, судя по турпотоку в эти страны 
из России, мы ещё очень далеки от победы в 
этой конкурентной борьбе. А ведь в советское 
время, в 1970—1990-е годы, Ялта и Крым усту-
пали в цене на туры только курорту «Золотые 
Пески» в Болгарии и наши цены, при высоком 
уровне сервиса, были гораздо ниже цен на туры 
в турецкую Анталию и в Грецию. Ценовая цель 
крымского турпродукта — цены на 25—30% ниже 
цен на аналогичные услуги в Анталии, Болгарии 
и на курортах Грузии. Плюс скидки на авиабиле-
ты в Крым, меры по обеспечению высокого 
уровня сервиса. Всё это и может обеспечить 
вполне конкурентоспособное предложение как 
для отдыха россиян, граждан стран СНГ, так и 
туристов из Китая и в перспективе из других 
стран дальнего зарубежья. 

— Теперь хотелось бы поговорить о кадрах 
и об их подготовке. Складывается такое впе-
чатление, что при внешней благостной кар-
тине, когда у нас в Крыму немало учебных за-
ведений готовят специалистов для туристи-
ческой отрасли, реальное положение дел в 
этой сфере далеко не отрадное. Тут есть во-
просы и к преподавательскому составу, и к 
тем, кто такое образование получает, однако 
в туристической отрасли в дальнейшем не ра-
ботает. А работают в ней в нынешнее время 
все кто угодно. 

— Если суммировать весь комплекс проблем с 
кадрами в сфере туризма и в санаторно-курорт-
ной отрасли, то опять же нужно начинать с госу-
дарственной политики. И суть проблемы в том, 
что в Крыму отсутствует системный подход, а 
вместе с ним и желание собственников тратиться 
на обучение своего персонала. По сути нет и га-
рантированной системы доведения кадров до 
предприятия. В Ялте, например, ежегодно вы-
пускается 12—15 «специалистов сферы туризма». 
И ни один из них не идёт работать в сферу ту-
ризма или в санатории. Это очень смахивает на 
легализованную торговлю дипломами. Более то-
го, из 1000 выпускников местных школ 950 
уезжают из Ялты и Крыма на дальнейшую учёбу 
или работу. Чем это не вопросы для министерст-
ва курортов и туризма, да и правительства Рес-
публики Крым? 

Что можно сделать в этом направлении? Вво-
дить в сертификацию гостиниц, санаториев, ре-
сторанов прямую зависимость классности от 100% 
укомплектованности профессиональными, имею-
щими значительный опыт практической работы, 
дипломированными специалистами, руководите-
лями (включая первых руководителей) высшего и 
среднего звена и работниками массовых профес-
сий. Это заставит собственников и руководителей 
предприятий проявлять заинтересованность 
именно в профессиональных кадрах. Требуется 
также возвратить советский закон о молодом 
специалисте и порядок обязательной отработки 
им не менее 5 лет на предприятии по распределе-
нию. Это обеспечило бы отрасль необходимыми 
кадрами профессионалов. 

Необходимо создавать систему высших и сред-
них специальных учебных заведений по подго-
товке специалистов для туристической отрасли с 
программами, предусматривающими от 50 до 
75% практики от общего курса обучения. Это 
обеспечит предприятия готовыми к трудовому 
процессу молодыми специалистами с дипломами, 
практическим опытом и навыками. 

Следует создать и систему учебно-производ-
ственных предприятий и комбинатов для обуче-
ния и прохождения в них же практики студентов. 
Многолетний успешный опыт крымского «Инту-
риста» в подготовке кадров на базе собственных 
предприятий доказывает, что это не только очень 
хорошая и полезная идея, но и очень выгодный 
проект. Наше объединение многие годы успешно 
готовило для себя и для сторонних предприятий 
Крыма квалифицированных руководителей сред-
него звена в гостиничном и ресторанном деле, 
официантов, барменов, поваров, кондитеров, пор-
тье, администраторов и метрдотелей.  

Если проанализировать положение с гидами, 
переводчиками и экскурсоводами, то нужно по-
нимать, что подготовка гида-переводчика состав-
ляет 4—5 лет изучения иностранного языка или 
языков в вузе, затем 1—2 года для изучения экс-
курсионного материала и прохождения аттеста-
ции. Сегодня в Ялте и в Крыму работают несколь-
ко десятков интуристовских гидов-переводчиков, 

все уже пенсионного возраста. Возникает вопрос: 
кто и где сейчас готовит таких специалистов, без 
которых невозможно развитие туризма в прин-
ципе? Не вопросы ли это для комплексной госу-
дарственной политики? 

— Вы помните, что в советское время сана-
торий никогда не мог возглавить юрист или 
экономист. Главный врач должен был иметь 
медицинское образование. Ни больше ни 
меньше. А туристические учреждения воз-
главляли также достаточно подготовленные 
кадры, спрос с которых был высок. Почему же 
сегодня всё перевернулось с ног на голову, и 
любое, даже крупное предприятие, может воз-
главлять вездесущий менеджер? 

— Если мы говорим, что для успеха предприятия 
нужна команда профессионалов, то надо при-
знать, что создать команду профессионалов мо-
жет только руководитель-профессионал! Кстати, 
а почему у нас министр курортов и туризма в 
Крыму журналист по образованию? И сколько я 
помню, последние 22—30 лет этим министерством 
ни разу не руководил человек с опытом работы в 
туризме или имевший соответствующее специ-
альное образование.  

О менеджерах же и говорить как-то неловко. Их 
засилье — беда для страны, её экономики, соци-
альной сферы, системы государственных и муни-
ципальных органов. 

— Как патриот Крыма и Ялты, известный 
общественник, болеющий за туристическую 
отрасль, вы выступали и выступаете за прове-
дение в ней целого комплекса реформ, в ос-
нове которых — усиление роли государства и 
предание ему не номинальных, а реальных 
управленческих полномочий и функций. Рас-
скажите о вашей программе поподробнее.  

— Программа эта основана на многолетнем, в 
этом году составляющем полных 50 лет опыте ра-
боты, и не только моём личном, но и тех профес-
сионалов и высокопрофессиональных коллекти-
вов, в которых я работал и которые возглавлял. 
Суть её заключается в том, чтобы добиваться 
формирования государственной политики в сфере 
туризма, и санаторно-курортного дела прежде 
всего. Но, не дожидаясь её создания, нужно начать 
формирование в Крыму и в Ялте региональной и 
соответственно муниципальной политики в дан-
ной отрасли экономики. Задача эта не из лёгких. 
Она отягощена результатами трёхдесятилетнего 
разрушения того, что было создано и наработано 
в годы советского периода и взамен ничего эф-
фективного и профессионального не было пред-
ложено. Сегодня стоит вопрос о НЭПе — наведе-
нии элементарного порядка в курортном и тури-
стическом комплексах.  

Мы уже говорили, что курортные города долж-
ны быть объектами и субъектами на рынке ту-
ристских и санаторно-курортных услуг. Для этого 
они должны вернуть себе рычаги воздействия на 
этот рынок. Речь идёт о пляжах, парках, скверах, 
набережных, всех объектах показа туристам, объ-
ектах размещения и общественного питания, выс-
ших и среднеспециальных учебных заведениях, 
транспортных компаниях и магистралях. Они 
должны быть муниципальными или государст-
венными. Должен заработать Водный кодекс Рос-
сии, который сегодня просто попирается. Необхо-
димо пересмотреть порядок аттестации и клас-
сификации гостиниц, мотелей и кемпингов, ре-
сторанов и других предприятий общественного 
питания. Должна быть возрождена и реанимиро-
вана созданная крымским «Интуристом» в 1991 
году ежегодная Крымская туристическая биржа-
ярмарка в Ялте. Должно быть возрождено Ялтин-
ское бюро путешествий и экскурсий и его крае-
ведческие и методические архивы, а также не-
обходимо открыть школу экскурсоводов при нём. 
Должна быть создана программа вывода из тени 
и организации всех частных объектов размещения 
в курортных городах и по всему Крыму. Следует 
отменить закон, который запрещает контроль за 
строительством частных домовладений. Контроль 
должен быть восстановлен, так как бесконтроль-
ное частное строительство работает против тури-
стической привлекательности курортов, да и всех 
населённых пунктов в принципе. 

Для выполнения всего этого комплекса задач 
должна быть создана государственно-частная 
Крымская холдинговая туристическая корпора-
ция, которая и будет исполнителем и координа-
тором программы возрождения республиканского 
туристического комплекса. А Крым и Ялта должны 
стать флагманским проектом возрождения и раз-
вития внутреннего отечественного и въездного 
иностранного туризма для всей России. 

— Значит, получается, что туризм, и не толь-
ко в Крыму, можно вновь сделать более мас-
совым и доступным для наших сограждан?  
Разумеется, при вмешательстве в это дело го-
сударства?  

— Безусловно, и не только можно, а нужно! Го-
сударство есть опора нации, и оно обязано са-
мым активным и непосредственным образом 
участвовать в развитии и поддержке туризма и 
санаторно-курортного комплекса как стратеги-
ческой задачи улучшения и укрепления здоровья 
и сил народа. Для примера: в прошлом крупней-
ший наш партнёр в Германии — всемирно из-
вестная компания «ДЕР-турс» на 40% принадле-
жит государству. 

— Завершая нашу интересную беседу, ска-
жите: а как живёт сейчас наша всеми любимая 
Ялта? Ведь она далеко не однородна, и за от-
носительным лоском всемирно известной на-
бережной есть ещё совсем другая, трудовая 
Ялта с целым ворохом проблем, больших и 
малых, что называется, повседневных. 

— Ялта — прекрасный город-курорт мирового 
уровня с неповторимыми природными данными 
и со славной курортной историей. Немало хоро-
шего и полезного в нём сделано и делается… Од-
нако последние неоднозначные 30 лет ощутимо 
повлияли и на жизнь Ялты как города-курорта. 
Не хочу сравнивать Ялту ни с какими зарубежны-
ми турцентрами, хотел бы её сравнить с Ялтой, 
например, 1983 года! Посмотрите на фото тех лет 
и сравните с Ялтой 2023 года. Сами увидите раз-
ницу. Сегодня это перегруженный бетонными 
монстрами спальных районов город, уничтожен-
ные «разрушительным строительством» (ялтин-
ский писатель В. Славич) парки и скверы, При-
морский парк им. Ю.А. Гагарина, Массандровский 
парк; это забитые транспортом узкие улицы, а 
также площади и площадки как предсказуемый 
результат строительства жилья без подземных 
гаражей и парковок. Острые вопросы развития и 
решения инфраструктурных проблем — водоснаб-
жения и водоотведения, электроснабжения, транс-
портных артерий и сохранения природных бо-
гатств и ресурсов. И это Ялта — символ когда-то 
всесоюзной здравницы. Сегодня эти слова вызы-
вают лишь горькую усмешку.

Туризм… Разумеется, в Крыму это привлекательное слово звучит до-
статочно часто, особенно в последнее время, тем более что представи-
тели республиканской власти накануне новогодних праздников вновь ра-
портовали о неплохой загрузке крымских туристических предприятий в 
ушедшем, крайне непростом для всех нас году. Но, думается, о туризме, 
его прошлом и настоящем есть необходимость поговорить несколько 
шире, осветив и те проблемы, которые в туристической отрасли нали-
чествуют, и взглянув на них глазами человека, знающего о них доско-
нально и изнутри.  
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